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MERCEDES BENÍTEZ 
SEVILLA 

Un vaso de agua servirá para abaste-
cer de energía a una familia de cuatro 
miembros durante ochenta años en 
Sevilla. Ese es a grosso modo el espí-
ritu del «Tokamak Smart», el proyec-
to que  ayer se presentó en el Puerto 
de Sevilla y en el que trabajan los in-
vestigadores para convertir a la ciu-
dad en líder en energía limpia en 2030. 

Según Eleonora Vieezzer, una de las 
investigadoras del equipo de la Uni-
versidad de Sevilla que lidera este pro-
yecto, la demanda de energía mundial 
va en aumento y seguirá creciendo a 
medida que los países en vías de de-
sarrollo se incorporen al crecimiento 
del consumo. El problema es que el 60 
por ciento de esa energía que consu-
mimos procede de combustibles fósi-
les que son además responsables del 
cambio climático y de fenómenos como 
la sequía y los huracanes. 

Para acabar con ese problema ha-
cen falta fuentes de energía sosteni-
ble, algo que se puede conseguir con 
la energía nuclear. Eso es parte del pro-
yecto que se presentó ayer, el «Toka-
mak smart», que contribuirá a incor-
porar la energía de fusión a la red eléc-
trica en una década. 

El proyecto, en cuya presentación 
estuvieron presentes el alcalde de Se-
villa, Antonio Muñoz; el presidente de 
la Autoridad Portuaria, Rafael Carmo-
na, y los consejeros de Universidad, 
José Carlos Villamandos, y de Política 
Industrial, Jorge Paradela, y el rector 
de la Universidad de Sevilla, Miguel 
Ángel Castro, consiste en hacer reali-
dad la fusión como fuente de energía 
comercial en la próxima década. 

Una esperanza 
Según explicaron, la fusión es una fuen-
te de energía limpia y virtualmente 
inagotable que constituye la esperan-
za de la humanidad para cubrir sus 
necesidades energéticas, respetando 
el medioambiente y garantizando su 
estabilidad geopolítica. 

De esta manera, el proyecto combi-
na tres tecnologías disruptivas en el 
campo de la fusión por confinamien-
to magnético con el objetivo de conec-
tar un reactor de fusión a la red eléc-
trica en la próxima década. 

La idea, que podría tener sus pri-
meros resultados en el año 2030, ha 
sido financiada por las acciones de in-
fraestructura científica de la Junta de 
Andalucía con 700.000 euros en una 
primera fase de un ambicioso proyec-

to que cuando empiece a funcionar su-
pondrá que la máquina, que ya se exhi-
be en las instalaciones del Puerto, al-
cance los 100.000 grados de tempera-
tura. En el proyecto también participa, 
además de la Universidad de Sevilla y 
la Junta de Andalucía, el Instituto de 
Física de Princeton, la General Ato-
mics (California, EEUU), el Centro para 
Energía de Fusión de Culham (Reino 
Unido), el Consorcio Europeo de fu-
sión, EUROfusion, así como Skylife, la 
spin-off de la Universidad de Sevilla. 
Se trata, según han explicado, del pri-
mero de estos proyectos «totalmente 
esféricos» de España. 

Desde la Junta de Andalucía, el con-
sejero Jorge Paradela destacó que es 
el primer reactor de fusión nuclear 

compacto y económico y ha insistido 
en que Andalucía reúne los requisitos 
para las energías renovables. Resaltó 
que éstas son el futuro, ya que además 
de suponer que la comunidad pueda 
autoabastecerse van a suponer la crea-
ción de empleo.  

El consejero de Universidades, José 
Carlos Villamandos, también recalcó 
que Sevilla va a convertirse en un re-
ferente en este tipo de energía. 

Por su parte el alcalde de Sevilla, 
Antonio Muñoz, destacó el hecho de 
que la ciudad apuesta por la innova-
ción para hacer realidad el cambio de 
modelo energético. «Cuando llegue el 
año 2030 Sevilla estará asociada el 
cambio de modelo», dijo, insistiendo 
en que con el proyecto Tokamak Smart 
se está posicionando a Sevilla como 
referente en la investigación del desa-
rrollo de la fusión como fuente de ener-
gía limpia e inagotable para la próxi-
ma década.  

«Lo que estamos hoy viviendo en 
Sevilla es un momento histórico que 
puede marcar el futuro de nuestras so-

Sevilla busca ser líder en energía 
limpia por fusión nuclear en 2030

∑ El proyecto «Tokamak 
smart» está impulsado 
por investigadores de 
la Hispalense

Presentacion del proyecto tecnologico Tokamak Fusion Grid  // J.M. SERRANO

El proyecto, instalado en el  
Puerto de Sevilla, persigue  
el autoabastecimiento y la 
creación de energía 
renovable

ciedades durante los próximos años», 
señaló. 

El rector de la Universidad de Sevi-
lla, Miguel Ángel Castro, recordó la 
apuesta de la Hispalense por la inves-
tigación. «La transición energética 
conlleva resolver retos científico-tec-
nológicos, para los que las universida-
des están perfectamente preparadas. 
Por esta razón, los ecosistemas más 
innovadores y dinámicos a nivel mun-
dial poseen fuertes lazos con las uni-
versidades más prestigiosas», dijo. 

«Estamos muy orgullosos por po-
der acoger en las instalaciones por-
tuarias, en el Centro de Innovación 
Universitario, este desarrollo tecno-
lógico que nos impulsa hacia un eco-
sistema más innovador», ha dicho el 
presidente de la Autoridad Portuaria 
de Sevilla, Rafael Carmona. Según Car-
mona esto significa que «la innova-
ción, la investigación, la relación en-
tre empresa, universidad, conocimien-
to y administración se reúnen en este 
ecosistema impulsado desde el Cen-
tro de Innovación universitario».

Tres tecnologías 

El proyecto denominado «Fu-
sion2Grid» que se presentó ayer en 
el puerto de Sevilla combina tres 
tecnologías disruptivas en el 
campo de la fusión por confina-
miento magnético con el objetivo 
de conectar un reactor de fusión a 
la red eléctrica en la próxima 
década.  
 
Inagotable 
La fusión, motor de las estrellas, es 
una fuente de energía limpia y 
virtualmente inagotable. Constitu-
ye la esperanza de la humanidad 
para cubrir sus necesidades 
energéticas, respetando el me-
dioambiente y garantizando su 
estabilidad geopolítica. 

A cien mil grados 

La combinación de tokamaks 
esféricos compactos hechos con 
electroimanes superconductores 
de alta temperatura y operados con 
triangularidad negativa permiten 
la construcción de los reactores de 
fusión mas compactos, eficientes y 
robustos. Las temperaturas que se 
alcanzarán serán de 100.000 
grados. 
 
Varios participantes 

 
Se trata de una iniciativa liderada 
por la Universidad de Sevilla en la 
que participan la Universidad de 
Princeton, el Instituto de Física del 
Plasma de Princeton (New Jersey, 
EEUU), la General Atomics (Califor-
nia, EEUU), el Centro para Energía 
de Fusión de Culham (Reino 
Unido), el Consorcio Europeo de 
fusión, EUROfusion, así como 
Skylife, la spin-off de la Universi-
dad de Sevilla.
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J.M.  SERRANO

El Centro de Innovación Univer-
sitario de Andalucía, Alentejo y 
Algarve, un organismo conjunto 
de las universidades de Sevilla, 
Évora y Algarve especializado en 
industria 4.0, logística y sosteni-
bilidad, acogió ayer en instalacio-
nes del Puerto de Sevilla la 
presentación del proyecto 
tecnológico Tokamak Fusion 

Grid, un reactor de fusión de 
tamaño reducido que tiene como 
objetivo obtener grandes canti-
dades de energía totalmente 
limpia y prácticamente inagota-
ble sin necesidad del uso de 
combustibles no renovables o 
contaminantes, de cara a la 
incorporación de esta tecnología 
a la red eléctrica en un plazo 

aproximado de una década. Se 
trata de una iniciativa liderada 
por la Universidad de Sevilla que 
persigue contribuir a resolver 
necesidades energéticas a través 
de la fusión nuclear, considerada 
«el Santo Grial» de las soluciones 
energéticas, según expuso 
gráficamente el investigador 
Manuel García Muñoz. El propó-
sito es ofrecer reactores de fusión 
nuclear «todavía más compac-
tos» que los ya existentes.

REACTOR DE FUSIÓN NUCLEAR EN EL PUERTO 

La fuente de la energía inagotable
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Cristina Cueto

Un tokamak es un tanque con for-
ma de rosquilla que permite guar-
dar en su interior una estrella arti-
ficial para producir energía lim-
pia, sin residuos y barata. Se trata
de uno de los avances científicos
más importantes de los últimos
años, porque crea energía a través
de la fusión nuclear. La Universi-
dad de Sevilla ha desarrollado el
primer reactor con estas caracte-
rísticas en España y único en el
mundo por sus capacidades.

El proyecto Fusion2Grid vio
ayer la luz en las instalaciones del
Puerto de Sevilla con la presenta-
ción del tokamak SMART, Small
Aspect Ratio Tokamak en inglés
(Tokamak de pequeño tamaño). El
objetivo de la iniciativa es usar la
fusión, motor de las estrellas y
fuente de energía limpia virtual-
mente inagotable, como vía co-
mercial en la próxima década.

En el acto de presentación parti-
ciparon Manuel García Muñoz y
Eleonora Viezzer, investigadores
que lideran la iniciativa Fu-
sion2Grid; Jorge Paradela, conse-
jero de Política Industrial y Ener-
gía; José Carlos Gómez Villaman-
dos, consejero de Universidad, In-
vestigación e Innovación; Amelia
Martínez, viceconsejera de Econo-
mía, Hacienda y Fondos Europeos;
Antonio Muñoz, alcalde de Sevilla;
Miguel Ángel Castro, rector de la
Universidad de Sevilla; y Rafael
Carmona, presidente de la Autori-
dad Portuaria de Sevilla.

El proyecto Fusion2Grid combi-
na tres tecnologías disruptivas en
el campo de la fusión para conec-
tar un reactor de fusión a la red
eléctrica antes de 2030. Un equipo
compuesto por 50 miembros y una
inversión que ronda los cinco mi-
llones de dólares han sentado las
bases para emprender la primera
fase de este ambicioso proyecto. La
segunda etapa, fechada para 2027,
tiene el objetivo de alcanzar por
primera vez en el mundo, tempe-
raturas de fusión (100.000.000ºC)
en un tokamak esférico compacto
con triangularidad negativa.

“La demanda energética crece

cada día y está ligada al desarrollo
de las ciudades. Se trata de una
tendencia que seguirá aumentan-
do y con la implementación de las
energías renovables se puede re-
ducir pero se deben desarrollar
nuevas fuentes para no depender
de combustibles fósiles, que son
los principales responsables del
cambio climático y del calenta-
miento global”, explicó Viezzer.

La investigadora señaló que “la
fusión nuclear es la principal fuen-
te de energía del universo, pero
necesita alcanzar temperaturas
extremadamente altas para con-
vertir el gas en plasma”.

Además, este proyecto tiene un
gran potencial para cubrir la de-
manda de energía mundial: “Solo
en Sevilla se consumieron 3.000
GWh en 2021”, recalcó Viezzer
quién manifestó que sería necesa-
rio cubrir la ciudad completa de
paneles solares para afrontar este
consumo y que esta tecnología
permitirá que “un vaso de agua sir-
va para abastecer de energía a una
familia de cuatro miembros du-
rante ochenta años en Sevilla”.

Por su parte, García Muñoz
apostilló que este proyecto se tra-
ta del “Santo Grial de las nuevas
tecnologías” y que el proyecto tie-
ne vistas de avanzar hacia la cons-
trucción de “reactores más com-
pactos, económicos y rápidos”.

En el acto, el consejero de Uni-
versidad, Investigación e Innova-
ción, José Carlos Gómez Villaman-
dos, anunció que la Junta de An-
dalucía estudiará nuevas vías de
colaboración para el desarrollo
del Tokamak SMART, en el que la
Junta de Andalucía ha invertido
hasta el momento 800.000 euros.
“Tenemos que industrializar nues-
tra tierra a partir del conocimien-
to para que Andalucía sea referen-
te en este tipo de energías”, seña-
ló Gómez Villamandos.

En este sentido, el consejero de
Universidad apuntó que la colabo-
ración entre el sector privado y las
administraciones públicas es fun-
damental: “Generando conoci-
miento a través de nuestras uni-
versidades podremos potenciar
esa innovación”.

Por su parte, el consejero de Po-

lítica Industrial y Energía, Jorge
Paradela, afirmó que “es hora de
reindustrializar Andalucía y Euro-
pa para ser más fuertes y resisten-
tes, y debemos hacerlo de la mano
de una nueva política energética
que reduzca nuestra dependencia
energética, al tiempo que redobla-
mos la lucha contra un cambio cli-
mático cada vez más evidente”.

En esta misma línea, el rector de
la Universidad de Sevilla, Miguel
Ángel Castro, manifestó que la
Hispalense mantiene un fuerte
compromiso para ser actor impli-
cado en la transición energética
que avance hacia a la neutralidad
climática, con el objetivo de “resol-
ver retos científico-tecnológicos,
para los que las universidades es-
tán perfectamente preparadas”

“Estamos muy orgullosos por
acoger, en el Centro de Innovación
Universitario, este desarrollo tec-
nológico que nos impulsa hacia un
ecosistema más innovador”, seña-
ló Rafael Carmona, presidente del
Puerto de Sevilla.

“Esto significa que la tecnología,
la investigación, la relación entre
empresa, universidad, conoci-
miento y administración se han re-
unido en este ecosistema”, desta-
có Carmona, quién hizo especial
hincapié en que “la Autoridad Por-
tuaria de Sevilla es multimodal y
facilitamos todo tipo de infraes-
tructuras para desarrollar iniciati-
vas tan pioneras como ésta”.

INNOVACIÓN

● La Hispalense crea el primer

tokamak de España, un reactor

de fusión compacto para producir

energía limpia, sin residuos y barata

El Santo Grial
de las nuevas
energías limpias
se halla en Sevilla
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Martín Casillas pide compensación por el Covid a sus parkings y

el Ayuntamiento dice 'no'
Martín Casillas gestiona el aparcamiento subterráneo de la avenida de la República Argentina

y el de la avenida de Roma. En todos los casos, pesan informes del Servicio Administrativo

de Tráfico y Transportes, de la Secretaria General y de la Intervención Municipal de Fondos,

contrarios a las pretensiones de las empresas.

original

Martín Casillas gestiona el aparcamiento subterráneo de la avenida de la República Argentina y el de la avenida

de Roma

El Ayuntamiento de Sevilla, gobernado por el socialista Antonio Muñoz, ha denegado las

solicitudes promovidas por las empresas gestoras de siete estacionamientos públicos de la

ciudad, en demanda del "restablecimiento del desequilibrio económico" de las concesiones

administrativas de las que gozan para la explotación de tales recintos, "como consecuencia de

las medidas adoptadas" a partir del primer estado de alarma ante la pandemia de coronavirus

Covid-19, con fuertes restricciones en materia de movilidad.

En concreto, y según el acuerdo adoptado, recogido por Europa Press, esta denegación

responde a las peticiones promovidas por la sociedad Martín Casillas, que gestiona el

aparcamiento subterráneo de la avenida de la República Argentina y el de la avenida de

Roma; de la sociedad Aparcamientos Urbanos de Sevilla (Aussa, perteneciente en un 51 por

ciento a la empresa municipal Tussam), encargada de los parking del mercado de Triana, de

la calle José Laguillo, del Arenal y de la plaza Rafael Salgado; y de EYSA, adjudicataria de la

explotación del estacionamiento en superficie de la calle Campamento.

En todos los casos, pesan informes del Servicio Administrativo de Tráfico y Transportes, de la
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Secretaria General y de la Intervención Municipal de Fondos, contrarios a las pretensiones de

las empresas.

En paralelo, el Consistorio ha aprobado la actualización de las tarifas de diversos

aparcamientos subterráneos de la ciudad, en concreto una decena, a instancias de las

empresas encargadas de la explotación de los mismos, "conforme a la variación porcentual del

IPC", lo que deriva en un alza de precios del 7,3 por ciento en la mayoría de los casos.

Así figura en los diferentes acuerdos adoptados recientemente al respecto en la junta local de

gobierno y consultados por Europa Press.

En concreto, se trata de "la actualización de las tarifas aplicables" en el aparcamiento

subterráneo de la Plaza de la Concordia, explotado por la empresa Saba Aparcamientos, a

propuesta de la misma; del parking de la calle Cano y Cueto, gestionado por Interparking

Hispania; de la calle Virgen de Luján, que gestiona la sociedad Gernikako Arbola Parking; del

aparcamiento subterráneo de la calle San Juan de Ribera, también en manos de Saba; el de

la avenida de la República Argentina, gestionado por Martín Casillas; el de la avenida de Roma,

igualmente encomendado a Martín Casillas; del Paseo de Colón, explotado por Aparcamiento

Victoriamar; del Mercado de Triana, gestionado por Aussa; de la calle José Laguillo, también

de Aussa, y del mercado del Arenal, igualmente encomendado a Aussa.

NUEVAS TARIFAS

En todos estos casos, la actualización se realiza "conforme a la variación porcentual del I.P.C.

experimentada entre los meses de octubre de 2021 a octubre de 2022 del 7,3 por ciento

según lo prevenido en el pliego de condiciones económico-jurídico administrativas que rigen el

contrato", salvo en los aparcamientos correspondientes a la calle José Laguillo y del mercado

del Arenal, donde la revisión de precios se alza al 8,7 por ciento y al 8,67 por ciento,

respectivamente.

Y es que en el primer caso, el del parking de la calle José Laguillo, la actualización es

acometida "conforme a la variación porcentual del I.P.C. experimentada entre los meses de

mayo de 2021 a mayo de 2022 del 8,7 por ciento"; y en el segundo, del mercado del Arenal,

"conforme la variación porcentual del 8,67 por ciento correspondiente al 85% de la variación

del I.P.C. experimentada entre los meses de junio de 2021 a junio de 2022, según lo

prevenido en el pliego de condiciones económico-jurídico-administrativas que rigen el contrato"

de explotación del recinto.

NO PROCEDE EL "REDONDEO"

En cualquier caso, los acuerdos adoptados implican la obligación de "advertir que respecto a

las tarifas aplicables a los usuarios deberán realizarse con el desglose de decimales

autorizado, hasta seis decimales, sin que en ningún caso proceda el redondeo de precios

unitarios de minutos, debiendo redondear la cifra resultante a dos dígitos para acomodarse al

uso fraccionario de los pagos en euros".
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PAULA RODRÍGUEZ SEVILLA 

L
a situación que atraviesan las  
2.000 escuelas infantiles an-
daluzas es asfixiante. Así lo 
indica Josefina Latorre, presi-

denta de la plataforma TICEI 0-3 (Ti-
tulares de Centros de Educación Infan-
til de 0 a 3 años), quien explica que cada 
vez se le hace más complicado hacer 
frente a los gastos de gestión de su ac-
tividad. «Se suben los salarios labora-
les, que entendemos que son razona-
bles, pero nosotros no podemos pagar-
los», protesta.  

Desde el 2020, los Centros de Edu-
cación Infantil están adheridos a la Jun-
ta de Andalucía, que establece un sis-
tema de becas que sufraga parte de las
plazas escolares que no pagan los pa-
dres. No obstante, el IPC (el Índice de
Precios al Consumidor) ha ido subien-
do durante los años 2021 y 2022 sin que
se modifique de manera similar el con-
venio con los titulares de estos centros.

Josefina aclara que está muy agra-
decida de que en plena crisis del Covid
se aprobara esta medida de ayudas sin
la que «no hubieran podido subsistir».
Sin embargo, desde el colectivo exigen
una actualización de este acuerdo en
consonancia con el incremento del IPC.

«Durante los años 2021 y 2022 no se
ha subido, y la suma supone casi un 14
por ciento de inflación». Hay muchas
guarderías que están al límite y temen
no poder abrir cuando llegue el nuevo
curso. Sube el precio de la luz, el de los
proveedores, las nóminas… pero los in-
gresos siguen siendo los mismos, se
quejan en el sector.  

Debido a esto hay algunos centros
que están tirando la toalla. Es el caso
de la guardería Nuestra Señora de la
Paz, en Málaga, que comunicó hace una
semana que tenía que cerrar sus puer-
tas a mitad del curso escolar, dejando
en la calle a 109 niños y 14 trabajado-
ras. El motivo es la falta de solvencia
económica y la no actualización del
precio de las plazas escolares por par-
te de la Junta.  

Recientemente, el delegado territo-
rial de Desarrollo Educativo y Forma-
ción Profesional y de Universidad, In-
vestigación e Innovación, Miguel Brio-

nes, se reunió con los titulares de la 
propiedad y llegó a un acuerdo para 
mantener la guardería hasta que fina-
lice el primer ciclo de Infantil.  

No obstante, es una medida provi-
sional, que no soluciona las dificulta-
des por las que estos centros están pa-
sando, se quejan en el sector. «Yo pue-
do aguantar un tiempo tirando de mis 
recursos y poniendo mi dinero, pero 
llega un momento en el que ya no pue-
do más y en ese momento lo que que-
da es el cierre con la pérdida de los 

puestos de trabajo», se lamenta Jose-
fina Latorre sobre su propia situación.  

En total, son más de 15.000 mujeres 
en autoempleo que pueden estar en pe-
ligro de perder su trabajo. «Nosotros 
hacemos todo lo posible para proteger 
a nuestras trabajadoras», continúa Jo-
sefina. Para ella su negocio es algo más 
que una empresa, lleva más de treinta 
años con su guardería y «sus clientes 
son como sus niños», explica. 

Otra de las reivindicaciones que ha-
cen desde este colectivo está relacio-
nada con los fondos europeos. Desde 
el Gobierno de España se determinó 
que el dinero que venía de Europa se 
destinara a la creación de plazas pú-
blicas en los Centros de Educación In-
fantil. Sin embargo, esta medida no tie-
ne en cuenta que en Andalucía ya hay 
algo más de 20.000 plazas públicas va-
cantes. Por tanto, lo único que se con-
sigue con esta decisión es que aumen-
te la competencia, sobren más plazas 
y se obstaculice todavía más la super-
vivencia de los centros, razonan los 
afectados. 

En cambio, los empresarios defien-
den que estos fondos podrían estar des-
tinados a la gratuidad de las plazas es-
colares. De esta manera, se facilitaría 
a las familias la escolarización de sus 
niños en las guarderías. 

De hecho, la universalidad de esta 
etapa educativa se prometió en la cam-
paña electoral y la Junta de Andalucía 
mantiene el compromiso de hacerlo, 
pero desde el colectivo exigen saber 
«cuándo y cómo» piensan ponerlo en 
marcha. 

Asimismo, la Junta no paga el mes 
de agosto a las guarderías al ser un pe-
riodo vacacional. Para solventar esto, 
los empresarios mantenían a las tra-
bajadoras bajo un contrato indefinido. 
Sin embargo, el Gobierno obligó a cam-
biar todos los contratos a fijos, por lo 
que exigen a la Junta alguna fórmula 
que compense este cambio.

Los Centros de Educación Infantil 
señalan que están «en un momento 
crítico», se manifiestan como  Marea 

Celeste  y piden que se actualice el IPC 
para poder hacer frente a los gastos  

La inflación 
también ahoga a 
las guarderías

Imagen de la concentración de la Marea Celeste en Sevilla  // ABC

Más de 1.500 puestos de 
trabajo están en peligro de 
perderse si no se renuevan 
los convenios con la Junta 
de Andalucía

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 46

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 23/02/2023

 España

 55 350 EUR (58,863 USD)

 528,31 cm² (84,7%)

 8170 EUR (8689 USD) 

PATXI FERNÁNDEZ 

MADRID 

España necesita infraestruc-

tura de recarga si quiere ga-

rantizar la implantación del 

coche eléctrico. Ese es uno de 

los mensajes más claros que 

deja la Asociación Nacional de 

Fabricantes de Automóviles 

(Anfac). Según sus cifras, 2022 

se cerró con 18.128 puntos de 

carga públicos, que tendrían 

que duplicarse este año para 

alcanzar los objetivos del plan 

de descarbonización ‘Fit for 

55’ de la Comisión Europea. 

Con vistas a 2030, esta cifra 

debería ser de 300.000 puntos. 

Sin embargo, no solo hay 

pocos, sino que de los que hay, 

muchos no funcionan. El pre-

sidente de la Asociación Es-

pañola de Operadores de Pro-

ductos Petrolíferos (AOP), Luis 

Travesedo, afirma que un 25% 

de los puntos instalados en 

las premisas de sus socios no 

funcionan por un problema 

de permisos o licitación. Por 

otra parte, un 80% de los que 

ya están proyectados aún tie-

nen pendiente la obtención 

de algún certificado oficial. 

El coche eléctrico se enfren-

ta, pues, a obstáculos de adop-

ción que quedan patentes en 

sus ventas. En 2022, su cuota 

fue apenas del 3,8%. 

Según explica a ABC Sébas-

tien Guigues, director general 

de Renault Iberia «hemos de 

tener en cuenta que, a día de 

hoy, el vehículo eléctrico es 

una solución ideal para una 

parte de la población, pero no 

compatible con el resto». Des-

de su punto de vista «si un 

cliente que utiliza su vehícu-

lo a diario no tiene posibilidad 

de instalar un punto de recar-

ga en su domicilio ni en el cen-

tro de trabajo, el atractivo de 

un vehículo enchufable es re-

ducido». Para hacerlo atracti-

vo será necesario «acelerar el 

ritmo y, poner en marcha un 

conjunto de medidas desde el 

ámbito público que fomente 

el mercado y ayuden en la ne-

cesaria electrificación de los 

vehículos y la descarboniza-

ción del parque automovilís-

tico actual», afirma. 

Precio de los coches 
Para Eduardo Dívar, director 

general de Kia España, «el cos-

te de las baterías afecta muy 

directamente a este tipo de 

Baja Tensión
Hasta 100 kW

15 días

2 meses

1 semana 1 mes 8meses

Media total: 10/12meses

Media Tensión
Más de 100 kW

Si afecta
carreteras

Tiempos de instalación de puntos de recarga públicos

2meses

18 meses en BT yMT

9mese

Pedir potencia Preparar proyecto* Permisos Instalación Trámites finales Conexión

**

La burocracia para la 
instalación de puntos 
de recarga frena  
al coche eléctrico

∑ Cada vez se encuentra más 
oferta de vehículos, pero la 
escasa red pública existente 
resta atractivo a estos modelos

Podemos cargar 
nuestro coche desde 
cero euros, con tarifas 
como la Tempo Zero 
de Endesa, que 
permite hacerlo sin 
coste entre las 1 y las 7 
de la mañana y hasta 
125 kWh al mes,  
suficiente para hacer 
unos 10.000 kilóme-
tros al año (con un 
consumo medio de 15 
kWh/100 km). En un 
domicilio con tarifa 
eléctrica convencio-
nal, con un término 
variable de 
0,22€/kWh, podría-
mos estimar el coste 
de esos 100 km en 
menos de 3 euros.  Si 
utilizamos un puto de 
recarga público, con 
un cargador semirrá-
pido (AC-potencia 
hasta 22 kW) el precio 
del kWh es de 0,39€. 
En cargadores 
rápidos (DC-potencia 
hasta 60 kW) el 
precio del kWh medio 
en el mercado se sitúa 
en torno a los 0,50 
euros, por lo que 100 
km nos costarían 5 
euros. En este caso 
hablamos de cargar el 
80% de la batería en 
20 o 30 minutos.

Precio de  
las recargas
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Media total: 22meses

Fuente: Elaboración propia con datos de Endesa

2,5 meses 4 meses 3 meses

(*) Trabajos de la operadora de recarga, el que quiere

instalar la infraestructura (eléctricas, petroleras,

constructoras, etc...). El resto depende de trámites

administrativos y de trámites de las distribuidoras

(**) Si el Ayuntamiento de turno acepta la declaración

responsable (DR). Si no, y te pide la licencia de obra

(LO), se alarga a 9meses. 6 de cada 10 Ayuntamientos

NO aceptan la DR, a pesar en la ley

«En el mercado hay 
más de 200 modelos 
electrificados» 

«Sin un punto de 
recarga accesible,  
el atractivo de un 
vehículo enchufable 
es reducido»

vehículos, así como el incre-

mento en el coste de las ma-

terias primas últimamente no 

está ayudando a que mejore 

la situación». Según este di-

rectivo la fabricación en masa 

de este tipo de vehículos (EV) 

debería hacer que los precios 

fuesen más ajustados «pero, 

de momento, el volumen de 

ventas de vehículos eléctricos 

en España apenas supuso el 

3,7% de las ventas totales». 

Todo ello crea un mar de 

dudas entre los potenciales 

compradores, ya no tanto por 

la autonomía de los vehículos 

eléctricos como por la esca-

sez de puntos de recarga. 

Según Sébastien Guigues 

lo sucedido en 2022 es un 

ejemplo de lo que ha pasado 

en los últimos años. «No se al-

canzaron los objetivos de in-

fraestructuras de recarga de 
acceso público, marcado en 

45.000 puntos, obteniendo 

únicamente 17.000 puntos».  

El responsable de Renault 

asegura que frente a las admi-

nistraciones «las marcas es-

tamos poniendo todo de nues-

tra parte, hemos sacado al 

mercado más de 200 modelos 

electrificados. Pero si no se 

actúa de inmediato, corremos 

el riesgo de perder empleo, in-

dustria e inversiones».  

En el mismo sentido se pro-

nuncia Eduardo Divar, para 

quien «la burocracia. Es te-

dioso ver cómo, a pesar del es-

fuerzo que hacen los conce-

sionarios y alguna marcas en 

fomentar los puntos de recar-

ga a disposición de los clien-

tes, los plazos de ejecución, 

administrativos y de aproba-

ción de permisos se pueden 

dilatar tanto en el tiempo». 

Una de las grandes dudas 

que genera la transición al 

eléctrico en España es la ca-

pacidad de la red eléctrica 

para soportar la presencia, en 

el futuro, de un parque móvil 

mayoritario de vehículos eléc-

tricos circulando. 

Sobrecarga en la red 
En un escenario de mercado 

como el actual sería un caso 

poco plausible, según nos 

explica Manuel Muñoz, el 

director de marketing y 

ventas de Endesa X Way. 

No obstante «si pensamos 

en que toda una comuni-

dad de vecinos se ins-

talara un punto de 

recarga y todos 

hicieran uso de 

cada cargador 

al mismo 

tiempo, para 

evitar preci-

samente una 

sobrecarga, 

ya hay solu-

ciones, como 

es el control y 

balanceo de la 

potencia para 

solo poder uti-

lizar la poten-

cia disponible 

en cada mo-

mento y evitar las posibles so-

brecargas», comenta.  

«Pensando en un entorno 

de más largo plazo en el que 

la demanda de electricidad 

para los coches fuese muy 

muy elevada, existen ya solu-

ciones de optimización de ta-

rifa eléctrica (Tariff Optimi-

zation) que permiten modu-

lar la demanda de energía de 

manera que cada usuario po-

drá elegir el momento idóneo 

de recarga a medida que se 

adaptan las infraestructuras 

eléctricas primarias al incre-

mento del consumo deriva-

do de la mayor adopción  

del vehículo eléctrico», 

añade Muñoz.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 4

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 23/02/2023

 España

 14 099 EUR (14,993 USD)

 283,59 cm² (45,5%)

 5502 EUR (5851 USD) 

La reforma del delito de malversación cuando 
España recibe un chorro de dinero de Bruselas 
resulta difícil de digerir para una delegación 
europea preocupada con la corrupción 

E
l Gobierno español tiene que garantizar «tolerancia 

cero» con la corrupción. Este fue el mensaje principal 

que dejó la delegación del Parlamento Europeo que 

vino a comprobar cómo se gastan los fondos del Me-

canismo de Recuperación y Resiliencia. Tal como se vaticinó 

durante la tramitación exprés de la eliminación del delito de 

sedición y la rebaja del de malversación, ésta última reforma 

legal era extraordinariamente inoportuna y no sería bien en-

tendida en Europa cuando España está recibiendo un chorro 

de dinero de Bruselas. Esta es la razón por la que la jefa de la 

delegación, la alemana Monika Hohlmeier, que hablaba en 
nombre de la delegación y no a título personal, puso un énfa-

sis especial en que han pedido al Gobierno español que en nom-

bre de la buena gestión presupuestaria dicha «tolerancia cero» 

quede reflejada en el Código Penal. Se da la circunstancia de 

que al mismo tiempo que Hohlmeier y sus compañeros se des-

pedían del país, se conocía que varios de los condenados por 

el caso del fraude de los ERE en Andalucía están apelando a 

la justicia para que sus sentencias sean reducidas en virtud de 

la modificación del tipo penal de la malversación. 

La visita de esta delegación comenzó con una gran bronca 

política. La prensa oficialista cargó las tintas contra Hohlmeier 

y los diputados del PP y Vox que la integran, pese al carácter 

multipartidista del grupo. Las ministras Calviño y Montero se 

mostraron frías con la delegación y adujeron otros compromi-

sos para evitar exponerse a un cuestionamiento a fondo. Final-

mente los mayores reproches europeos han tenido que ver con 

el asunto de la malversación y la falta de transparencia que exis-

te en el proceso de asignación de los fondos. Otras cuestiones 

como el mal funcionamiento de las aplicaciones informáticas 

y la participación de las comunidades autónomas han queda-

do en segundo plano. Tampoco la delegación ha cuestionado 

que haya hitos que han comenzado a revertirse, como el de la 

autorización administrativa de los ERE, o el hecho de que la re-

forma de las pensiones siga en el aire. Los planes del ministro 

Escrivá están empantanados porque tantos los sindicatos como 

sus socios de Podemos en el Gobierno de coalición rechazan la 

idea de ampliar el número de años de la vida laboral para el cál-

culo de la pensión. Escrivá les ha ofrecido un sistema progresi-

vo de cotizaciones para los salarios más altos sin aumentar la 

pensión máxima, idea que cuenta con el rechazo de los empre-

sarios y autónomos. Ante la eventualidad de que la reforma fra-

case, el ministro ha estado en conversaciones con Bruselas, es-

pecialmente con el todopoderoso comisario de Asuntos Econó-

micos y Monetarios, el italiano Paolo Gentiloni, auténtico líder 

de la Comisión que preside Ursula von der Leyen. 

La reforma española de las pensiones ha sido motivo de dis-

cusión en Bruselas, donde se habla estos días sobre qué me-

canismos debe utilizar la Comisión Europea si un país incum-

ple los hitos y reformas a los que se había comprometido para 

obtener los fondos europeos. Que la Comisión esté discutien-

do este asunto como si fuera una cuestión sobrevenida, que 

no se podía prever cuando empezó a liberar los fondos, es un 

claro ejemplo de lo mucho que han cambiado las cosas en Bru-

selas. Hace tiempo que la Comisión dejó de ser un gobierno 

tecnocrático que debía conducir a Europa por el camino de la 

racionalidad para convertirse en un organismo más interesa-
do en mantener su popularidad y la de sus integrantes.

EUROPA EXIGE «TOLERANCIA CERO»

EDITORIALES

Tiene lógica que la delegación del Parlamento Europeo que du-

rante los últimos días ha examinado los efectos de las leyes de 

igualdad en España regrese «preocupada» a Bruselas, como ad-

mite en una entrevista a ABC la eurodiputada polaca que ha li-

derado la visita. Por un lado, porque los efectos de las rebajas de 

penas y excarcelaciones de agresores sexuales en virtud de la ley 

del ‘solo sí es sí’ se extenderán durante al menos cinco años; por 

otro, porque las revisiones de condenas podrían llegar a benefi-

ciar en el peor de los casos a casi 4.000 abusadores, y tercero, por-

que el problema «tiene mala solución». Así lo denunció también 

una representación del Poder Judicial español, al comparecer 

ante la eurodiputada. Sin embargo, el Ministerio de Igualdad si-

gue en sus trece negándose a apoyar soluciones para resolver un 

conflicto que el empecinamiento de Irene Montero ha generado 

con una ley averiada de fábrica. Tampoco tiene mucho sentido 

lo asegurado por la socialista Carmen Calvo como presidenta de 

la Comisión de Igualdad del Congreso, emplazando al Parlamen-

to Europeo a no inmiscuirse en leyes nacionales. Que el Gobier-

no intente acallar una realidad no significa que esa realidad no 

exista y que, en efecto, haya alarma social.

LA LEY DEL ‘SOLO SÍ ES SÍ’ YA 
PREOCUPA FUERA DE ESPAÑA
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ABC

Encuentro de expertos de catas de selección de la 
‘Guía del aceite de oliva virgen extra de España’ 

En el programa de actividades con motivo de las catas de selección 
‘Guía del aceite de oliva virgen extra de España 2023’, la vicepresiden-
ta de la sociedad provincial de Prodetur, Manuela Cabello, ha partici-
pado en un encuentro con el que se ponía broche de oro a la primera 
de las cuatro jornadas de este concurso. Un certamen que se celebra 
por primera vez fuera de Jaén, gracias a un acuerdo de colaboración 
entre Iber Oleum y la Diputación de Sevilla a través de Prodetur y su 
marca ‘Sabores de la Provincia de Sevilla’. Al encuentro asistieron los 
catadores profesionales componentes del jurado, el equipo de Iber 
Oleum,  y entidades, asociaciones empresariales y productores de 
Aceite de Oliva Virgen Extra del territorio adheridos a la marca 
‘Sabores de la Provincia de Sevilla’.

El vistazo
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El presidente de la Real Academia Española, Santiago Muñoz Machado, recogió ayer en nombre de esta institución el IV 

Premio Iberoamericano Torre del Oro, que otorgan la Cámara de Comercio de Sevilla y la Fundación Cajasol. Con este 

galardón se reconoce la labor de la RAE en el fomento de las relaciones culturales entre los países iberoamericanos.  // ABC

∑ Sevilla reconoce a la Real 
Academia Española
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RECONOCIMIENTOS

● La Delegación del Gobierno de la Junta en Sevilla homenajea a las personas y

entidades con motivo del Día de Andalucía por la labor que desarrollan en la provincia

R. S.

La consejera de Desarrollo Educa-
tivo y Formación Profesional, Pa-
tricia del Pozo, junto al consejero
de Política Industrial y Energía,
Jorge Paradela, así como el dele-
gado del Gobierno de la Junta de
Andalucía en Sevilla, Ricardo Sán-
chez, presidirán el acto de entrega
de los galardones Bandera de An-
dalucía en la provincia de Sevilla,
con los que se reconoce y distingue
los méritos y acciones que tienen
como referencia la solidaridad y el
trabajo en beneficio de la ciudada-
nía de la provincia.

En este año, la Junta de Andalu-
cía, a través de su delegación del
Gobierno y sus delegaciones terri-
toriales en la provincia de Sevilla,
pretende incidir en el compromiso
y generosidad con la capital anda-
luza de los galardonados así como
su capacidad de superación, reco-
nociendo la labor que han llevado
y llevan a cabo personas e institu-
ciones. A su finalización, el Himno
de Andalucía será interpretado
por África Granados al cante y
Juan Anguita a la guitarra de la
Fundación Cristina Heeren.

El acto tendrá lugar en el Salón
de Actos de Capitanía General
(Plaza del Ejército española, 1)
hoy a las 19:00.

PREMIADOS

✓ Ciencias Sociales y las Le-
tras. Recae en Amparo Graciani
García, licenciadaydoctoraenHis-
toria del Arte por la Universidad de
Sevilla, miembro de la Real Acade-
mia Sevillana de Bellas Artes y Me-
dalladelaCiudaddeSevilla.Resul-
ta relevante su profundo estudio
sobre la Exposición Universal de
1929, tanto sobre las construccio-
nes como sobre la historia de cuan-
to acaeció con motivo de dicho
evento. Su impulso y trabajo perso-
nal en esta materia están resultan-
do claves para la celebración del
100 aniversario de la Exposición de
1929 así como para el conocimien-
todelaciudadaníadeSevilla.

✓ Artes. Será entregada al dúo
Los Compadres, Alberto López
López y Alfonso Sánchez. En 2009,
saltaron a la fama protagonizando
el cortometraje Esto ya no es lo que
era. Más tarde, rodaron también
Eso es así y Aquello era otra cosa,
que forman la denominada Una
trilogía sevillana, cortos que tuvie-
ron gran audiencia en internet,
donde fueron vistos por más de
10.000.000 de espectadores. En
2012 protagonizan la película El
mundo es nuestro. Alfonso Sánchez
es actor, guionista y director sevi-
llano de cine y cortometraje. Com-
paginólacarreradeComunicación
Audiovisual con sus estudios de Ar-
te Dramático. Paralelamente desa-
rrolla su faceta como guionista y
director y con solo 22 años funda
su propia compañía de teatro, La

Polenta. Por su parte, Alberto Ló-
pez estudió en la Escuela de Arte
Dramático de Sevilla. Comenzó su
carrera como actor en 1997 en el
espectáculo de piratas del parque
Isla Mágica. Formó parte de la
compañía Tarasca y también parti-
cipó en la compañía Varuma Tea-
tro, con la que ganó el Giraldillo de
la Bienal de Flamenco de Sevilla en
2006,conelespectáculoMalgama.

✓ Deporte. La recibe Inmaculada
Gabarro. Nacida en Sevilla, en no-
viembre de 2002 dio sus primeros
pasos profesionales en la Escuela
Municipal de Espartinas CD con
apenas 9 años. Dos años después,
ya destacaba entre sus compañeros
de tal forma que el Sevilla FC la re-
clutó.En2022ganóelMundialSub
20 con la Selección Española sien-
do la primera mujer sevillana que
ostentaestetítuloasuedad.

✓ Solidaridad y Concordia. Ha
recaído en la Asociación Entre
Amigos de Sevilla. Nace en el Polí-
gono Sur en el año 1985 para dar

respuesta a los jóvenes de la calle y
dignificar sus condiciones de vida.
Situada en el territorio más dete-
riorado de la zona, la barriada Mar-
tínez Montañés, ha sido declarada
de Utilidad Pública por el Ministe-
rio del Interior. Durante la pande-
mia lograron atender de manera
integral a 200 familias especial-
mente vulnerables o en riesgo so-
cial y mejorar la calidad de vida de
los niños y sus familias, asegurán-
doles una correcta alimentación
gracias al Catering Social Abreca-
minos SL. El control, seguimiento y
prevención del absentismo escolar,
la gestión de las escuelas de verano
y de navidad, el apoyo socioeduca-
tivo, el asesoramiento y mediación
familiar, la atención a madres jóve-
nes, el apoyo en materia de nutri-
ción e higiene, la intervención en
plazoletas del territorio, son algu-
nos de los ámbitos de actuación de
la Asociación. Atiende diariamente
a más de 500 menores de Polígono
Sur,asícomoaunnúmeroindefini-
do de adultos con diversas proble-
máticassociales.

✓ Economía yEmpresa. Se reco-
noce a Gordillo’s Cal de Morón.
Produce cal para empresas nacio-
nales e internacionales. Desde
1874 es líder en el sector con un sis-
tema de fabricación que mantiene
todo el proceso tal y como lo reali-
zaban los árabes y romanos hacen
miles de años, garantizando la cali-
dad óptima. Es la única empresa
que mantiene este proceso de pro-
ducción.En2011recibeelgalardón
de la Unesco y declarada Patrimo-
nio Cultural Inmaterial de la Hu-
manidad. Han sabido formar a
nuevas generaciones. Aportan va-
lor económico y social a la zona
donde se emplaza la empresa: la al-
dea Calera de la Sierra en Morón de
laFrontera(Sevilla).

✓ Ciencia y Salud. La recibe este
año el Centro Andaluz de Biolo-
gía del Desarrollo (CABD). El
CABD se constituye como centro
mixto tras la firma del convenio de
creación entre la Consejería de
Educación y Ciencia de la Junta de
Andalucía, la UPO y el Consejo Su-
perior de investigaciones Científi-
cas (CSIC). Cuenta con 24 grupos
de investigación agrupados en dos
departamentos: Biología Celular y
Biotecnología, y Regulación Géni-
ca y Morfogénesis. Entre otros, han
recibido la obtención del sello de
excelencia de la Agencia Estatal de
Investigación María de Maeztu
2018-2021, el Premio de la Acade-
mia de Ciencias Sociales y del Me-
dioAmbientedeAndalucía.

✓ Proyección de la Provincia.
Recae este año en Tecade. Es una
empresa que llevadesarrollando su
actividad durante los últimos 30
años en el sector de la construcción
de cualquier tipo de grandes es-
tructuras metálicas y puentes. Su
constante apuesta por la calidad y

la vanguardia le ha permitido al-
canzar altas cotas de visibilidad y
arraigo en el mercado. Su sede cen-
tral y principales instalaciones es-
tán situadas en Los Molares (Sevi-
lla). Recientemente han abierto un
nuevo centro de trabajo en el Puer-
todeSevilla,TecadeYard.

✓ MéritoMedioambiental.Lare-
cibe Iberhanse-Naturgreen. Ha
apostado por la agricultura Bio-In-
clusiva para reconstruir y proteger
la biodiversidad. Luchan por redu-
cir los compuestos perjudiciales re-
cuperando así la hierba funcional
como base para la recuperación de
los insectos, corredores verdes re-
forestados, zonas de protección de
la naturaleza donde se evita cual-
quier actividad agrícola, posaderos
o nidos para aves y rapaces. Tam-
bién reconstruyen los hábitats de
las distintas especies de nuestros
campos de cultivo siglos atrás, para
que los ecosistemas y la biodiversi-
dad vuelvan a ser parte imprescin-
dibledenuestrasplantaciones.

✓ Valores Humanos. Reconoce a
Autismo Sevilla en el 25 Aniversa-
rio de su creación. Autismo Sevilla
es una asociación de familias de
personascontrastornodelespectro
del autismo en la provincia de Sevi-
lla. Constituida hace más de 40
años y con 25 años a sus espaldas
desarrollando servicios especiali-
zados, cuentan con un Centro Inte-
gral de Recursos desde el que ofre-
cen información, orientación y ase-
soramiento, donde forman a más
de2.500personasalañoyqueenel
curso pasado ofertó más de 1.500
horas de formación para profesio-
nales.DesdeAutismoSevillaserea-
liza un esfuerzo permanente por
construir una sociedad inclusiva en
la que las personas con Trastorno
delEspectrodelAutismonoveanli-
mitadas sus posibilidades en socie-
dad. Es la primera entidad del sec-
tor social en obtener el Sello de Ex-
celencia Europea EFQM 600 den-
trodenuestroterritorionacional.

✓ Reconocimentoa la trayecto-
ria. La bandera a la especial trayec-
toria en la defensa y fomento del in-
terés general de la provincia se con-
cede al Potaje Gitano de Utrera.
Esel festivalmásantiguodemúsica
flamenca que viene impulsando es-
ta faceta de nuestra cultura desde
1957, trascendiendo la mera pro-
gramación y sirviendo como vehí-
culo de defensa, difusión y encuen-
tro.FundadoporlaHermandadGi-
tana de Utrera tras la primera sali-
da procesional de la madrugada
del Viernes Santo, el primer Potaje
contó con alrededor de 60 comen-
sales y un señalado elenco de artis-
tas. Después de comer se inició una
gran fiesta flamenca, que supuso el
inicio de una larga tradición de sig-
nificativa importancia. Ha sido el
origen de todos los festivales fla-
mencos. En 1967, fue declarado
FiestadeInterésTurísticoNacional.

Los diez
ganadores de
las Banderas
de Andalucía

JUAN CARLOS MUÑOZ

Los compadres, Alberto López y Alfonso Sánchez, reciben la Bandera de las Artes.
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Claves del nuevo sistema de cotización a la Seguridad Social para

los autónomos
Este año 2023 trajo un nuevo sistema de cotización para autónomos, que entró en vigor el

primer día del año con el Real Decreto-ley 13/2022 de 26 de julio de 2022 fruto del acuerdo

con los interlocutores sociales CEOE, Cepyme, CCOO y UGT, con todas las organizaciones

de autónomos UATAE, ATA Y UPTA.

original

Claves del nuevo sistema de cotización a la Seguridad Social para los autónomos

Este año 2023  trajo un nuevo sistema de cotización para autónomos, que entró en vigor el

primer día del año con el Real Decreto-ley 13/2022 de 26 de julio de 2022 fruto del acuerdo

con los interlocutores sociales CEOE, Cepyme, CCOO y UGT, con todas las organizaciones

de autónomos UATAE, ATA Y UPTA. Con este nuevo sistema de cotización para autónomos,

el autónomo  ya no podrá elegir la base de cotización, ya que tendrá que ajustarse a los

rendimientos netos reales.

El nuevo sistema de cotización se trata de un sistema de quince tramos  que establece las

bases de cotización y las cuotas  conforme a los rendimientos netos del autónomo. Además, las

cuotas mensuales  a la Seguridad Social van desde los 230 hasta los 500 al mes este año y

de los 200 a los 590 mensuales en el año 2025.

En la página web de la revista de la Seguridad Social han publicado una tabla  en la que se

muestran los quince tramos  que han entrado en vigor. La tabla en cuestión es la siguiente:
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 V. Publicitario
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https://www.diariodesevilla.es/economia/claves-nuevo-sistema-cotizacion-Seguridad-Social-autonomos_0_1768623830.html
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Tabla de los quince tramos de rendimientos netos 2023 en euros mensuales / Seguridad Social

La reforma también permite la posibilidad de cambiar la base de cotización si varían los

rendimientos. Según la Seguridad Social,  si a lo largo de 2023, se prevé una variación de los

rendimientos netos, será posible seleccionar cada dos meses una nueva base de cotización y,

por tanto, una nueva cuota adaptada a los mismos con un máximo de seis cambios al año.

Para calcular  los rendimientos netos del autónomo, hay que tener en cuenta "todos los

rendimientos netos obtenidos de las distintas actividades que se realicen como trabajador por

cuenta propia o autónomo", a los que según la Seguridad Social  "habrá que sumarles el

importe de las cuotas abonadas a la Seguridad Social".

En cuanto al cese de actividad de los autónomos, la nueva reforma de 2023 trae una serie de

mejoras, y es que por primera vez se ha establecido el cese de actividad parcial, dividiéndose

en: cese parcial para autónomos con trabajadores, cese parcial para autónomos sin trabajadores

y cese temporal parcial por fuerza mayor.  La página web de la revista de la Seguridad Social

aporta una imagen donde se muestra esta información:

Mejoras en cuanto al cese de actividad de los autónomos / Seguridad Social

Para los autónomos con bajos ingresos  la nueva reforma trae una reducción de su cuota de

más del 30% respecto a la del año 2022. Los trabajadores por cuenta propia o autónomos con

ganancias que estén por debajo del SMI  pagarán cuotas mensuales de entre 200 y 260 en

2025.
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Por último, también se han dado mejoras para los nuevos autónomos: durante los años 2023 y

2025, habrá una cuota reducida  (o tarifa plana) de 80 al mes durante el primer año de

actividad.
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JUAN J. BORRERO 

SEVILLA 

S
evilla deberá firmar antes de ve-
rano el acuerdo que le haga sede 
oficial de la gala latina de los 
Grammy 2023, la primera que 

se organice fuera de Estados Unidos en 
sus 25 años de historia. Para hacer po-
sible este objetivo la Junta de Andalu-
cía firmó ayer un acuerdo marco con la 
entidad organizadora de la gala, la Aca-
demia Latina de Artes y Ciencias de la 
Grabación, en el que aporta 18 millones 
de euros para la celebración de al me-
nos 15 eventos en Andalucía hasta 2025, 
entre los que se encuentran dos gran-
des conciertos en los próximos dos años 
y la gala de 2023, que lleva aparejada la 
celebración de una semana de los 
Grammy, con al menos nueve eventos 
en la ciudad que la acoge.   

El presidente de la Junta, Juanma 
Moreno, anunció ayer la firma de un 
patrocinio, si bien no concretó en su 
intervención la ciudad sede de la gala, 
aunque a preguntas de los periodistas 
apuntó que «Sevilla está acostumbra-
da a organizar grandes eventos», por 
lo que está «bien colocada» para alber-
gar la cita. Será una decisión de la Aca-
demia «en función de las facilidades 
que se le planteen».  

«Personalmente, creo que Sevilla 
reúne requisitos de sobra por su víncu-
lo muy estrecho con el mundo latino y 
por estar muy acostumbrada a organi-
zar grandes eventos», remarcó el pre-
sidente, que emplazó al Ayuntamiento 
de la capital andaluza «a poner todas 
las facilidades del mundo» para hacer 
de la ciudad la sede de este evento. 

Previamente, durante la entrevista 
que mantuvo en San Telmo con Ma-
nuel Abud, CEO de la Academia Lati-
na de Grabación, el presidente ya se-
ñaló a Sevilla como ciudad sede, infor-
maron fuentes de la propia Junta. En 
la llegada de los Grammy a Sevilla se 
viene trabajando desde hace algún 
tiempo. Técnicos de la Academia visi-
taron Sevilla para conocer in situ el 
trabajo de organización de la Gala de 

los Goya. Algo similar a lo ocurrido en 
2019, cuando también la ciudad aco-
gió la gala del cine español y represen-
tantes de la cadena MTV chequearon 
el funcionamiento de Fibes en un gran 
evento. Meses después Becky G pre-
sentaba la gala del Pop mundial en la 
capital hispalense. 

Selección de localizaciones  
Manuel Abud fue igual de discreto en 
relación a la ciudad sede, que no des-
velará oficialmente hasta la firma del 
acuerdo, pero preguntado por un es-
cenario ideal entre Fibes o la Plaza de 
España, respondió «y ¿por qué no to-
dos?» La gala se celebrará en Fibes, 
pero la organización ya está estudian-
do la celebración de al menos nueve 
eventos durante la semana de los 
Grammy en distintos escenarios de la 
ciudad, entre los que se incluye la nave 
de la Fundición de la Fábrica de Arti-
llería, recientemente añadida al catá-
logo de edificios patrimoniales para 
eventos de la Oficina de Turismo. El 

CEO de la Academia remarcó sus sa-
tisfacción por el acuerdo alcanzado 
con Andalucía y avanzó que la gala será 
«espectacular».  

«El acuerdo va mucho más allá de la 
celebración de una gala», matizó Abud. 
La Academia es una entidad sin ánimo 
de lucro, por lo que la aportación rea-
lizada por la Junta se reinvertirá en la 
organización de evento, actividades es-
colares y becas de formación musical. 

El Ayuntamiento de Sevilla ya tra-
baja en recomponer la agenda de even-
tos de noviembre para despejar las fe-
chas necesarias para acoger la gala, 

teniendo en cuenta que en ese mes se 
celebra en el Palacio de Exposiciones 
y Congresos de Sevilla el Salón Inter-
nacional del Caballo (SICAB).  

Solo la gala traerá a Sevilla a 12.000 
personalidades de la industria musi-
cal, movilizará más de 10,5 millones 
de interacciones en redes y será segui-
da por decenas de millones de teles-
pectadores. Se trata del evento más 
visto en Estados Unidos, por encima 
de la gala de los Oscar. El acuerdo fir-
mado con la Junta de Andalucía gene-
rará un impacto económico en torno 
a los 500 millones de euros en Anda-

Fibes se prepara para 
acoger los primeros 
Grammy fuera de EE.UU.

CITA MUSICAL MUNDIAL 

La gala reunirá a 12.000 personas de 

la industria musical internacional. 

En las imágenes, la edición de 2022, 

en la que triunfaron Rosalía, Jorge 

Drexler y Alejandro Sanz // AFP

C
uando Sevilla presio-
nó por no rebajar las 
dimensiones de la am-

pliación de Fibes estaba in-
virtiendo en su futuro. El 
Palacio de Congresos ya es 
un escenario mundial reco-
nocido por su capacidad de 
organizar grandes eventos 
y la ciudad como escenario  
con su amplia y cualificada 
oferta turística le acompa-
ña. Este de los Grammy la-
tinos es premio gordo, ga-
nado a pulso en el que todos 
tienen su parte. Que no pare 
esta música. 

Premio 

ADRIANO

∑ La Junta de Andalucía firma un 
acuerdo para celebrar la gala de 2023 y 
otros quince eventos hasta 2025   

∑ Los premios ocuparán una semana de 
actividades en noviembre con una 
repercusión de 300 millones de euros
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lucía, apuntó el presidente Juanma 

Moreno. Sólo la organización de la se-

mana y la Gala Latin Grammy en Se-

villa tendrán un impacto económico 
estimado en 300 millones. La reper-

cusión en la imagen de Sevilla y sus 

sector turístico será mayúsculo. 

Objetivo municipal 
Tras el anuncio del presidente de la Jun-

ta, el alcalde de Sevilla, Antonio Mu-

ñoz, difundió un mensaje en redes so-

ciales: «Próximo objetivo los Grammy» 

recordando la reciente celebración de 

la Gala de los Goya y los Premios MTV. 

Muñoz se mostró confiado en que la 

ciudad acoja la gala de los Premios 

Grammy Latinos por el nivel de equi-

pamiento y la oferta hotelera con la que 

cuenta «en comparación con otras ciu-

dades andaluzas». Según Muñoz, una 

vez se confirme la cita «será el evento 

de mayor alcance internacional que ha-

yamos tenido hasta ahora, con un im-

pacto económico extraordinario». 

En los próximos meses deberá fir-

marse el acuerdo definitivo con el Ayun-

tamiento con la Academia y la televi-

sión, un factor fundamental dada la 

trascendencia del evento. La cadena 

norteamericana CBS fue la primera que 
emitió por televisión esta gala en el año 

2000, y en 2005 pasó a Univisión.  

El anuncio del acuerdo andaluz con 

los Grammy latinos propició que el al-

calde de Granada, Francisco Cuenca, 

mostrara ayer mismo al presidente de 

la Junta su disposición a que la ciudad 

acoja alguno de los eventos previstos 

en el convenio.  

Por su parte, el candidato del PP a 

la alcaldía de Sevilla, José Luis Sanz, 

agradeció públicamente «la apuesta 

decidida de Juanma Moreno para que 

Sevilla sea sede de los Grammy Lati-

nos». Sanz destacó que «se trata de un 

nuevo logro de la Junta de Andalucía 

que tendrá un impacto mediático y 

económico incalculable en nuestra 

ciudad. Espero que el alcalde no deje 

pasar esta oportunidad única que Juan-

ma Moreno posibilita a Sevilla». 

Los premios tienen forma de gra-

mófono dorado, al igual que los 

Grammy originales, aunque la base es 

de terciopelo rojo. Se otorgan 53 cate-

gorías que incluyen un homenaje a 

una personalidad de la música latina. 

En la última edición de los Grammy 

Latinos, celebrada el pasado 17 de no-

viembre, el revolucionario ‘Motoma-

mi’ de Rosalía se alzó con cuatro gra-

mófonos dorados. También resultó 

triunfador el uruguayo Jorge Drexler, 

quien acaparó siete estatuillas. Asimis-

mo, hubo un reconocimiento a una ar-

tista sevillana, Marta Robles, quien se 
alzó con el premio al Mejor Disco de 

Flamenco con su grupo Las Migas. 

El Palacio de Congresos 
está reprogramando toda 
la agenda de eventos de 
noviembre, incluido el 
Salón del Caballo Sicab

El Ayuntamiento debe 
firmar antes de verano el 
acuerdo con la Academia y 
Univisión, televisión que 
tiene los derechos de la gala

La elección de Sevilla como 
ciudad para albergar la gala de 
los Grammy latinos viene 
precedida de una serie de eventos 
internacionales celebrados en la 
ciudad durante los últimos años 
que han tenido gran proyección. 
El más cercano en el ámbito 
musical fue el MTV European 
Music Awards (EMA) que se 
celebró en Fibes el 3 de noviem-
bre de 2019. Una gala presentada 
por Becky G que reunió a buena 
parte de la aristocracia del pop 
global y en la que intervinieron 

artistas como Dua Lipa y 
Rosalía. Fibes ha celebrado 
asimismo las galas de los Goya de 
2019 y 2023. «Tenemos un 
recuerdo excelente de la gala que 
hicimos en Sevilla», difundió la 
Academia del cine español 
cuando anunció la celebración de 
la 37 gala del pasado 11 de 
febrero. Hay otros antecedentes 
cercanos de eventos internacio-
nales de alta proyección como el 
desfile d ela firma DIOR de la 
Plaza de España el 16 de junio de 
2022 o la Gala Michelín en 2019.

Los MTV, los Goya, el desfile Dior y la 
Gala Michelín, antecedentes de éxito 
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Manuel Ruesga

La noche más importante de la
música latina será este año en
Sevilla. La gala de los Premios
Grammy Latinos se celebrarán
un fin de semana de noviembre
(todo apunta a los días 18-19) en
el auditorio del Palacio de Con-
gresos y Exposiciones, en el que
se podrán dar cita cantantes de
la talla de Rosalía, Bad Bunny,
Sebastián Yatra, Karol G o Cami-
lo. La oficialidad será anunciada
dentro de unos días por la Aca-
demia Latina de Grabación, que
organizará también en Andalu-
cía dos conciertos anuales hasta
finales de 2025.

La gala de estos galardones,
considerados como los Oscar de
la industria musical y que entre-
ga desde 1959 la Academia Na-
cional de Artes y Ciencias de la
Grabación de Estados Unidos,
siempre ha tenido lugar en ciu-
dades como Los Ángeles y Nueva
York, por lo que salir de Estados
Unidos supone una gran nove-
dad. La ciudad mantuvo en 2019
sus primeros contactos, a modo
de sondeo, con los organizado-
res para mostrar el interés de Se-
villa y estudiar si existían posibi-
lidades de que los Grammy vi-
niesen en alguna edición, algo
que ocurrirá el próximo otoño.
El motivo del traslado, según la
academia, “es establecer puen-
tes entre culturas”.

Los miembros de la Academia
Latina de Grabación han estado
en las últimas semanas en la ciu-

dad conociendo las instalaciones
del Palacio de Congresos y otros
enclaves emblemáticos de la ciu-
dad que serán utilizados duran-
te la semana de la gala de los pre-
mios latinos. El calendario de
eventos de Fibes ya está liberado
para esos días de noviembre. El
equipo de Antonio Muñoz ya lo
tiene todo planificado.

“Será el evento de mayor al-
cance internacional que haya-
mos tenido hasta ahora en Sevi-
lla, con un impacto económico
extraordinario”, comentó el al-

calde tras la noticia adelantada
por Diario de Sevilla. “Hemos de-
mostrado que la capacidad orga-
nizativa de la ciudad responde
muy bien. Los responsables de
eventos como los MTV, los Pre-
mios Goya o la Gala Michelin se
van con un alto grado de satis-
facción de Sevilla, que sabe ha-
cer bien las cosas”, añadió el pri-
mer edil socialista antes de des-
velar que en su reunión del pasa-
do martes con responsables de la
Academia Latina de Grabación,
“vieron con buenos ojos que el

Palacio de Congresos acoja la ga-
la de entrega de esos premios
por las condiciones que ofrece
este espacio de la ciudad”.

La capital ha conseguido el
objetivo, en parte, gracias a la
fama cosechada en los últimos
meses, principalmente, tras ha-
berse convertido en escenario
de la entrega de los Premios
EMA MTV, la otra gran cita de la
industria musical, en este caso,
europea. Un evento con el que
Sevilla dejó huella y que permi-
tió que el nombre de la ciudad

circulase durante varios meses
por medio mundo en las campa-
ñas de promoción realizadas por
la cadena y que incluyeron ví-
deos de la capital.

El impacto que este tipo de
eventos tiene para la ciudad es
muy importante, pues a los in-
gresos directos se suma una
proyección mundial impagable.
El de los MTV se cifró en 50 mi-
llones de euros, pero luego está
el mediático y el espectáculo de
Sevilla fue seguido por un 34%
más de telespectadores en el
mundo. Los últimos Grammy
han tenido un seguimiento tele-
visivo de más de 25 millones de
espectadores sólo en televisión,
lo que da una idea del alcance
de este evento.

Aparte de la gala de los pre-
mios, la Academia Latina de Gra-
bación y la Junta alcanzaron
ayer un acuerdo para que Anda-
lucía acoja al menos 15 eventos
de los Latin Grammy hasta 2025.
Desde el Gobierno andaluz
apuntan que “el acuerdo es his-
tórico y no tiene precedentes,
pues se trata de la primera vez en
sus 25 años de historia en que los
Latin Grammy saldrán de Esta-
dos Unidos”. En 2023, 2024 y
2025 se celebrarán dos concier-
tos anuales. Además, este año se
celebrará la semana de los Latin
Grammy, que constará de al me-
nos nueve eventos que culmina-
rán con la entrega en Sevilla de
los galardones.

San Telmo ha realizado un
esfuerzo económico importan-

MÚSICA | EL IMPACTO ECONÓMICO SE CALCULA EN 500 MILLONES

Escenario en Las Vegas de una de las últimas ediciones de los Grammy Latino.

● La gala de los Oscar de lamúsica se celebrará en
noviembre en Fibes ●Enclaves emblemáticos acogerán
nueve eventos la semana previa ● La Junta cierra con
la academia latinamás de 15 eventos hasta 2025

La fiesta de los
Grammy Latinos
se muda a Sevilla
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te y aportará este año algo más
de 12 millones de euros por
atraer estos eventos. Sólo la se-
mana de los Latin Grammy ten-
drá este año un impacto econó-
mico a los 300 millones de eu-
ros. La aportación para 2024 y
2025 es de unos tres millones
anuales. En total, los 18 millo-
nes de euros a los que aludió el
presidente Juanma Moreno. El
impacto económico hasta 2025
será de en torno a 500 millones
de euros.

Los organizadores de los Latin
Grammy son una entidad sin áni-
mo de lucro que invertirá esa
aportación de la Junta en la or-

ganización de los eventos y en
una serie de actividades comple-
mentarias de diverso tipo. Entre
ellas, actividades con escolares y
becas de formación musical.

La Academia Latina de Graba-
ción elegirá las sedes de todos
esos eventos, que podrán ser en
distintas ciudades andaluzas. La
semana de los Latin Grammy y la
entrega de los Latin Grammy
2023 serán en Sevilla en un
evento que atraerá a 12.000 per-
sonas relacionadas con la indus-
tria de la música.

EFE

El alcalde apunta que
“será el evento demayor
alcance internacional
hasta ahora”
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EDITORIAL

Andalucía está de moda

E
L anuncio de la Academia Latina de
Grabación de Estados Unidos de que
la ceremonia de entrega de los
Grammy Latinos de 2023 se celebrará

el próximo noviembre en Sevilla es una buena
noticia que viene a confirmar el atractivo de
Andalucía como escenario de eventos con una
significativa repercusión tanto nacional como
internacional. En este caso, el acontecimiento
reviste especial valor porque es la primera vez,
desde que estos premios se crearon hace 25
años, que la ceremonia sale de EEUU. Los
Grammy Latinos están considerados como los
Oscar de la industria musical y hasta ahora se
habían entregado en grandes ciudades norte-
americanas como Nueva York o Los Ángeles,
con lo que la capital de Andalucía, y con ella

toda la región, hacen una magnífica opera-
ción de imagen que tendrá repercusión en los
mercados turísticos mundiales. Los Grammy
Latinos vienen a sumarse a las exitosas edicio-
nes de los Premios Goya que durante los últi-
mos años han tenido lugar en Sevilla y Mála-
ga, la gala de los MTV, o la celebración a fina-
les del mes de marzo en Cádiz del IX Congreso
Internacional de la Lengua Española, por citar
sólo unos pocos. Este cúmulo de aconteci-

mientos demuestra que Andalucía está de mo-
da y que proyecta una imagen atractiva que no
pasa desapercibida ni en el resto de España ni
más allá de nuestra frontera. El hecho de que
fuera el presidente de la Junta, junto con el de
la Academia organizadora, el encargado de
comparecer para hacer el anuncio da idea de
la importancia que el Gobierno andaluz le da a
este tipo de acciones de reforzamiento de la
posición internacional de la región. Andalucía
es un destino atractivo y eso se debe traducir
en negocio, en un aumento de la inversión ex-
tranjera y en la consolidación de un sector tu-
rístico donde no se busque sólo la cantidad, si-
no también la calidad. La región tiene una
marca potente y esa es una oportunidad que
no se debe desaprovechar.

La región tiene unamarca
potente y eso es una oportunidad
de negocio y promoción que
no se debe desaprovechar
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LOS GRAMMY
SEVILLANOS

S
IEMPRE que consiguen un gran
evento internacional para Sevilla
dicen lo mismo: “Es un aconteci-
miento que ven por televisión tro-

pecientos millones de espectadores y que
servirá para poner a Sevilla en el mundo”.
Entonces la gente de bien pregunta: “¿No

estaba Sevilla en el mundo desde que Ma-
gallanes y Elcano dieron la vuelta?”. Pues
depende. Con los Grammy Latinos van a
poner a Sevilla en el mundo, además de
que va a generar un impacto de 300 millo-
nes de euros (a ver cómo se reparten, será
como el Gordo, que unos se forran y otros
no) y tendrá una audiencia potencial de
25 millones de espectadores en televisión.
Los fans de Rosalía ya se están frotando las
manos con estos Grammy sevillanos.

La gran noticia la dio el presidente de la
Junta, Juanma Moreno, que ha consegui-
do los premios Grammy Latinos para An-
dalucía, mediante un convenio con la Aca-
demia Latina de Grabación. Los han con-
cedido a Andalucía, no a Sevilla todavía.
Aunque el propio Juanma ha aclarado que
ciudades habrá muchas, pero como Sevi-
lla ninguna. A la hora de organizar even-
tos que la pongan en el mapamundi, para
que abran más hoteles. Incluso el hotel de

la Gavidia está al caer, y me contó un paja-
rito que las habitaciones costarán 700 eu-
ros la noche, para que digan que tenemos
turismo de alpargatas. Para los Grammy
no estará abierto todavía. Aquí las inaugu-
raciones llevan sus tiempos propios.

Cada año consiguen más eventos, desde
que pusimos de moda decir que en Sevilla
hay eventofobia. También es verdad que
hay eventos y eventos. Algunos son de to-
da la vida, como la Semana Santa y la Fe-
ria. Pero el evento de toda la vida es carca
y tiene la culpa del atraso histórico de la

ciudad, según el tópico. Por el contrario,
los eventos como los premios Goya, o los
premios Grammy Latinos son progresistas
y nos traen un chaparrón de millones,
aunque tampoco terminan de resolver el
atraso histórico de la ciudad.

También está por ver quién asiste como
alcalde a los premios Grammy Latinos. La
gente de mal dice que Juanma Moreno lo
ha anunciado para darle una alegría al
candidato José Luis Sanz. No le hacía fal-
ta llevarlo a Málaga, donde el candidato
Francisco de la Torre aspira a jubilarse del
cargo de alcalde al cumplir los 120 años.
Sin embargo, el candidato socialista sevi-
llano Antonio Muñoz ha recordado que él
ya habló con los jerarcas de los Grammy.
Aquí se habla hasta en chino, si hace falta,
como Juan Espadas en Tiananmén.

Y todos estos esfuerzos para que la gen-
te de bien y de mal se queje cuando le cor-
tan el tráfico el domingo del maratón.

Las dos orillas

JOSÉ
JOAQUÍN
LEÓN

jjleon@grupojoly.com

5

Eventos como los premios
Goya o los Grammy Latinos
son progresistas y nos traen
un chaparrón demillones
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S. L. 

SEVILLA 

El director general de la entidad públi-

ca de suelo (Sepes) dependiente del Mi-

nisterio de Transportes, Movilidad y 

Agenda Urbana (Mitma), Fidel Vázquez, 

acudió ayer a Sevilla donde presentó las 

claves del proyecto de regeneración ur-

bana de los terrenos en desuso del cuar-

tel de Artillería, situados en plena capi-

tal andaluza.  

La actuación urbanizadora que Se-

pes está desarrollando en Sevilla, sobre 
una superficie en desuso de 14,2 hectá-

reas, permitirá disponer de 32.925 me-

tros cuadrados de uso residencial para 

la construcción de 948 viviendas, de las 

853 estarán asignadas al Plan de Vivien-

das para el Alquiler Asequible impulsa-

do por el Ministerio. La superficie para 

construir pisos será similar a la de es-

pacios libres, 33.450  metros cuadrados, 

en lo que la entidad ministerial califica 

como «barrio de calidad, sostenible, que 

reduzca el consumo energético». Con-

tará además con 14.471 metros de uso 

terciario y 14.465 m² de equipamientos. 

La morfología de la actuación se basa 

en una plaza central, como recuerdo a 

la que fue la plaza de armas del cuar-

tel de Artillería Daoiz y Velarde, pro-

tegida de las distintas infraestructu-

ras por una banda perimetral, para 

crear un considera la sociedad estatal 

. El proyecto de Sepes recupera el edi-

ficio principal del que fuera el cuartel 

de Artillería. Vázquez apuntó que, una 

vez aprobados tanto el proyecto de ur-

banización como el proyecto de repar-

celación, actualmente en tramitación, 

se podrán licitar las obras de urbani-

zación en el cuarto trimestre del año. 

«Hemos entregado el proyecto de ur-

banización el pasado viernes, con un 

nivel de consenso que nos permite pen-

sar que este año podremos comenzar 

a hacer realidad la actuación sobre el 

terreno», explicó.  

Por su parte, el alcalde de Sevilla, An-

tonio Muñoz, adelantó en este mismo 

foro que las previsiones que maneja el 

Ayuntamiento fijan en alrededor de dos 

mil las viviendas de protección oficial 

(VPO) que estarán terminadas o en eje-

cución entre este año y el próximo en la 

ciudad entre las promociones de la em-

presa municipal Emvisesa —en una do-

cena de promociones— y las anterior-

mente citadas del antiguo cuartel de Ar-

tillería, en el distrito Bellavista-La Pal-

mera. 

A esa cifra se suma otras 1.000 vivien-

das en régimen de alquiler asequible 

por parte de promotoras privadas en 

nuevos desarrollos urbanísticos en la 

capital, así como 156 alojamientos co-

laborativos de Emvisesa y 456 vivien-

das en rehabilitación en los barrios de 

Los Pajaritos y Alcosa, tal como detalla 

el Consistorio en una nota de prensa.  

Estos datos fueron facilitados duran-

te la intervención del alcalde en las V 

Jornadas de Vivienda Social de Sevilla 

#Global Housing que, organizadas por 

Emvisesa y la Cátedra Vivienda de la 

Universidad de Sevilla, con la colabora-

ción de Caixafórum y AVS-Gestores Pú-

blicos, y que se desarrollan hasta ma-

ñana en el CaixaFórum y la Escuela Su-

perior de Arquitectura de Sevilla. 

En crecimiento 

«Tenemos en Sevilla un proyecto sóli-

do en materia de VPO y viviendas a pre-

cios asequibles, concreto, financiado y 

ejecutable. Mientras, desde el Ayunta-

miento seguimos avanzando de la mano 

de otras administraciones públicas e in-

versores privados en nuevos proyectos 

aprovechando las bolsas de suelo que 

estamos desbloqueando por toda la ciu-

dad y que en todo momento tienen una 

amplia reserva para VPO», dijo.  

De acuerdo con el Plan Municipal de 

Vivienda, Suelo y Rehabilitación de Se-

villa, con vigencia hasta 2023, y la cap-

tación de nuevos instrumentos de fi-

nanciación —fondos europeos, fondos 

de otras administraciones o recursos 

de entidades oficiales de crédito—, se 

retomó en 2020 la construcción de VPO 

en la ciudad «después de más de una 

década paralizada». En estos momen-

tos, Emvisesa tiene en construcción 428 

VPO en cuatro promociones distintas 

—Pítamo, Cisneo Alto, Hacienda El Ro-

sario y Sol— y se incorporarán otras 24 

en Triana. En conjunto, 450 VPO. 

El barrio sobre el antiguo cuartel 
de Artillería tendrá mil viviendas

∑ Contará con una gran 
plaza central, como 
recuerdo a la que fue 
plaza de armas

Estado actual que presenta las instalaciones del cuartel de Artillería Daoiz y Velarde  // JUAN FLORES
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M. R.

El director general de Sepes, en-
tidad pública de suelo depen-
diente del Ministerio de Trans-
portes, Movilidad y Agenda Ur-
bana (Mitma), Fidel Vázquez,
ha acudido a Sevilla donde ha
presentado las claves del pro-
yecto de regeneración urbana de
los terrenos en desuso del Cuar-
tel de Artillería, situados en ple-
na capital andaluza.

Acompañado del alcalde de
Sevilla, Antonio Muñoz, y el con-
cejal del Ayuntamiento Juan Ma-
nuel Flores, el director general
de Sepes habló, durante la V Jor-
nadas de Vivienda Social de Se-
villa, de la misión de Sepes den-
tro del impulso a la política de vi-
vienda pública del Gobierno de
España y detalló el proyecto de
transformación de la zona sur de
Sevilla, a través de la regenera-
ción del cuartel de Artillería.

También intervino en las jor-
nadas el director general de Vi-
vienda y Suelo de Mitma, Javier
Martín, que destacó el impacto
de los fondos del Plan de Recu-
peración en el despliegue de la
política de vivienda asequible
del Gobierno de España.

La actuación urbanizadora
que Sepes está desarrollando en
Sevilla, sobre una superficie en
desuso de 14,2 hectáreas, per-
mitirá disponer de 32.925 me-
tros cuadrados de uso residen-
cial, 14.471 metros cuadrados
de uso terciario, 14.465 metros
cuadrados de equipamientos y
33.450 metros cuadrados de es-
pacios libres, que permitirá edi-
ficar un total de 948 viviendas,

de las 853 estarán asignadas al
Plan de Viviendas para el Alqui-
ler Asequible impulsado por el
Ministerio de Transportes, Mo-
vilidad y Agenda Urbana.

La morfología de la actuación
se basa en una plaza central, co-
mo recuerdo a la que fue la plaza
de Armas del cuartel de Artille-
ría Daoiz y Velarde, protegida de
las distintas infraestructuras por
una banda perimetral, para
crear un barrio de calidad, sos-
tenible, que reduzca el consumo
energético. Además, el proyecto
de Sepes recupera el edificio
principal del que fuera el cuartel
de Artillería.

Vázquez apuntó que, una vez
aprobados tanto el proyecto de

urbanización como el proyecto
de reparcelación, actualmente
en tramitación, se podrán licitar
las obras de urbanización en el
cuarto trimestre del año. “He-
mos entregado el proyecto de
urbanización el pasado viernes,
con un nivel de consenso que
nos permite pensar que este año
podremos comenzar a hacer rea-
lidad la actuación sobre el terre-
no”, explicó.

Además de la actuación del
cuartel de Artillería, Sepes
cuenta con otros dos grandes
proyectos en el área metropoli-
tana de Sevilla, con el fin de
atender políticas de acceso a la
vivienda y de generación de em-
pleo en el mismo territorio.

El director general, Fidel
Vázquez, mantuvo un encuentro
con el alcalde de Dos Hermanas,
Francisco Rodríguez, donde re-
pasaron distintos aspectos urba-
nísticos de las actuaciones que
Sepes impulsa, como son el pro-
yecto del residencial El Quinti-
llo, en el cual está previsto que
en los próximos meses se cons-
truya la Junta de Compensación,
que facilitará el inicio de las
obras de urbanización para la
construcción de un máximo de
628 viviendas, que se podrán in-
tegrar en el Plan de Vivienda pa-
ra el Alquiler Asequible del Mi-
nisterio de Transportes, Movili-
dad y Agenda Urbana.

Adicionalmente, Sepes dispone
en el municipio de suelo urbani-
zable en la actuación industrial El
Copero I, que se encuentra pen-
diente de la aprobación definitiva
del proyecto de urbanización,
que se desarrollará sobre 41 hec-
táreas y permitirá la urbanización
de 186.061 metros cuadrados dis-
tribuidos en 85 parcelas.

Una gran plaza y casi mil pisos de
alquiler social en el cuartel de Artillería
●El proyecto del Mitma recupera el edificio

principal y busca que sea un barrio sostenible

que reduzca el consumo energético

D.S.

Fachada del antiguo cuartel de Artillería Daoiz y Velarde, que se encuentra en la avenida de Jerez frente al Hospital Fremap.

Sepes tiene proyectos
en Dos Hermanas para
atender políticas de
acceso a la vivienda
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Alberto Grimaldi SEVILLA

“Conseguir la máxima digitaliza-
ción de las empresas andaluzas
es una prioridad para el Gobier-
no de Andalucía”. Así de rotundo
se expresa Antonio Sanz, conse-
jero de la Presidencia, Interior,
Diálogo Social y Simplificación
Administrativa de la Junta de An-
dalucía, al valorar cómo marcha
la implementación de los progra-
mas relacionados con el desarro-
llo de las competencias digitales,
la transformación digital y la in-
corporación de las empresas a la
Economía Digital.

“Tenemos una serie de herra-
mientas en marcha con una dota-
ción de financiación europea de
mil millones de euros hasta
2027”, sostiene Sanz en declara-
ciones a este diario.

Estas políticas se están desarro-
llando desde la Agencia Digital de
Andalucía (ADA), que depende de
la consejería de la que Sanz es titu-
lar, y para implementarlas el Ejecu-
tivo autonómico puso en marcha
el Plan de Actuación de la ADA pa-
ra 2023, que señala a la Economía
Digital como uno de los ámbitos de
actuación estratégicos de la Agen-
cia.

Digitalizar el tejido productivo
andaluz y capacitar en compe-
tencias digitales a la fuerza labo-
ral de la comunidad autónoma se
considera un ámbito clave por

parte del Gobierno de Andalucía,
que para lograrlo está desarro-
llando una Estrategia de Em-
prendimiento y Transformación
Digital de la Pyme.

AYUDASENESPECIE

Una de las principales novedades
que despliegan ahora son las ayu-
das en especia para las pymes an-
daluzas. Está dotado con un presu-
puesto aproximado de 2,9 millo-
nes de euros, cofinanciada al 80%
por el Programa Operativo del
Fondo Europeo de Desarrollo Re-
gional (Feder) de Andalucía del
marco 2014-2020.

Esas ayudas en especie contem-
plan la prestación de servicios de
consultoría avanzada que facilitan
a las empresas la inmersión en el
proceso de transformación digital.

“No se da financiación a la py-
me, sino se trabaja con ellas para
que sus actuaciones se alineen con

sus objetivos de negocio”, explica
Sanz, que añade que “se las orien-
ta y se define con ellas conjunta-
mente un plan de transformación,
y se las acompaña en la puesta en
marcha de ese plan”.

Las pymes pueden optar entre
dos servicios: relación con la clien-
tela y transformación 360.

El primero se centra en ayudar a
las empresas a mejorar su presen-
cia en internet y redes sociales, po-
tenciar las ventas on line, aprender
a atraer y fidelizar a la clientela
con herramientas de marketing
así como explorar soluciones tec-
nológicas que ayuden a conocer y
gestionar mejor sus clientes.

El segundo busca impulsar la
competitividad llevando la digita-
lización a todas las áreas de la em-
presa. Este segundo servicio fue el
más demandado entre las 2.489
empresas que lo solicitaron en la
convocatoria que se cerró el pasa-

do 31 de octubre. Sanz destaca
que las provincias de Sevilla, con
el 27,72% de las solicitudes, Mála-
ga (19,61%), Cádiz (12.25%) y
Granada (12,21%) han sido las
que más pymes han participado.

Con este asesoramiento las em-
presas pueden, mediante casi 70
soluciones tecnológicas, conocer
su grado de madurez digital a tra-
vés de la realización de un diag-
nóstico acerca del nivel de digita-
lización de la empresa; conocer su
situación frente a la digitalización
de sus competidores y el resto de
su sector; aprender las herramien-
tas más útiles para su negocio; ela-
borar un plan de acción personali-
zado para la transformación digi-
tal del negocio y recibir un acom-
pañamiento personalizado para la
implementación de las medidas
recogidas en el plan de acción y
que la empresa desee poner en
marcha a corto plazo.

Las ayudas a la digitalización de
la Junta llegan a 2.500 pymes
●Antonio Sanz

destaca que hasta

2027 hay mil

millones de

financiación europea

M. G.

Antonio Sanz, junto a señalética de la Agencia Digital de Andalucía.
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S. L. 

SEVILLA 

El candidato del PP a la alcaldía de Se-

villa, José Luis Sanz, plantea remode-

lar el Instituto de la Cultura y las Ar-

tes de la ciudad y crearía «un órgano 

asesor para que entre todos consiga-

mos que  la urbe recupere el lideraz-

go cultural». 
Además, indicó que «necesitamos 

programas completos de desarrollo 

de todo el patrimonio histórico, artís-

tico y cultural que tiene la ciudad. Para 

conseguirlo debemos contar con pro-

fesionales que sepan configurar ofer-

tas atractivas que muestren la gran-

deza de nuestra ciudad en el mundo». 

Del mismo modo, resaltó que «el 

ICAS tiene que cambiar, ya que una de 

las mayores quejas del sector cultural 

es la lentitud de los procesos adminis-

trativos que se llevan años por resol-

ver». Por ello, «cuando sea alcalde ha-

brá una gestión eficaz, ágil y transpa-

rente, en la que llevaré a cabo una 

profunda transformación digital», se-

gún Sanz. 

José Luis Sanz reiteró que «quiero 

que mi modelo de gestión cultural no 

esté diseñado de espalda a los profe-

sionales, por ello crearé un órgano ase-

sor para que entre todos consigamos 

que Sevilla recupere el liderazgo cul-

tural que nunca debería de haber per-

dido». El candidato del PP a la alcal-

día destacó que «Sevilla tiene el espa-

cio cultural en potencia más impor-

tante y extenso de Europa, por lo que 

podemos hacer como otras ciudades 

y tener el paseo de los museos, mar-

cando el epicentro en el Rectorado». 

Aquí, remarcó su proyecto para lle-

var el Museo de Bellas Artes, «quiero 

que la antigua Fábrica de Tabacos de 

la mano de la Universidad se convier-

ta en la segunda pinacoteca de Espa-

ña. Voy a ser ambicioso para que Se-

villa sea referente en el mundo». Ha 

detallado que, «alrededor tenemos el 

parque cultural del 29, que, por cier-

to, dentro de seis años Sevilla deberá 

conmemorar los 100 años de la Expo-

sición del 29, donde tenemos la opor-

tunidad de recuperar nuestra voca-

ción universal». 

Triángulo de patrimonio 
De ese epicentro hacia el sur, «tene-

mos la plaza de España y el parque de 

María Luisa y hacía el oeste la Fábri-

ca de Tabacos, hacía el norte todo el 

centro de la ciudad con el triángulo 

patrimonio de la humanidad y hacia 

el oeste la Fábrica de Artillería como 

gran contenedor cultural. En definiti-
va, oportunidades inigualables e infi-

nitas», según comentó José Luis Sanz.. 

Además, «llevaremos a cabo líneas 

de actuación dirigidas a dinamizar 

otros aspectos de la vida cultural y ar-

tística de Sevilla, como el fomento de 

la cultura y el apoyo al tejido cultural 

sevillano, llevaremos la cultura a los 

barrios, apoyaremos al sector de la 

pintura y creación artística, haremos 

que la Feria del Libro sea referente en 

España, entre otras actuaciones», se-

gún el candidato del PP. 

En cuanto al patrimonio, Sanz de-

tacó «la necesidad de que haya un plan 

director para la restauración y pues-

ta en valor del patrimonio histórico 

artístico de la ciudad, que contemple 

un plan plurianual de inversiones para 

su recuperación y puesta en valor». Al 

hilo de ello, recordó su proyecto ‘Sevi-

lla Oculta’ que plantea crear una fun-

dación para la rehabilitación, conser-

vación y gestión de los conventos.

José Luis Sanz plantea remodelar 
el ICAS en su proyecto cultural

∑ Propone crear un 
órgano asesor e insiste 
en el proyecto del gran 
museo en el Rectorado  

El candidato del PP a la alcaldía de Sevilla, José Luis Sanz, en la presentación de su proyecto cultural  // ABC

El Consistorio presentó ayer 
miércoles más de 60 activida-
des al aire libre en distintos 
parques y plazas de la ciudad 
hasta el mes de junio. Bajo el 
lema ‘Practica Cultura’, la 
agenda llevará a los distintos 
distritos de Sevilla cinco 
proyectos como Cultura en 
Parques, Calle Cultura, FeMÀS 
en las calles, Sevilla Sax 
Meetin y La Carroza del Real. 
Éste es un proyecto del Teatro 
Real que lleva conciertos 
instrumentales, recitales de 
ópera y zarzuela, o espectácu-
los infantiles, en un tráiler  
que comenzará su ruta en 
Pino Montano el 4 de marzo.

El Ayuntamiento 
lleva a los barrios 
‘Practica cultura’
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

La estrategia política del PP andaluz 
no se ha frenado a pesar de la mayo-
ría absoluta de las últimas elecciones 
autonómicas y sigue pasando por ocu-
par espacios sociales e ideológicos que 
pertenecían al PSOE y siempre le ha-
bían reportado respaldo electoral. Ocu-
rrió con el andalucismo que Juanma 
Moreno ha logrado capitalizar, atra-
yendo hacia su proyecto político a his-
tóricos autonomistas y envolviéndo-
se en la bandera blanca y verde. 

Ahora el PP andaluz ha dado un 
paso más y ha fijado su estrategia en 
la política de defensa y apoyo a las mu-
jeres precisamente en un momento de 
debilidad de los socialistas en este te-
rreno por el conflicto social que está 
generando la ley del ‘sólo sí es sí’. En 
este escenario, el próximo 8 de marzo, 
Día Internacional de la Mujer, el PP va 
a presentar en el Parlamento autonó-
mico para su debate una proposición 
no de ley en defensa de los derechos 
de la mujer y su papel protagonista en 

la sociedad en la que incluirá el recha-
zo a los efectos «indeseables» de esta 
ley estatal y va a pedir que se reforme 
de manera urgente, después de que 
haya supuesto la rebaja de condenas 
o la excarcelación de centenares de 
condenados por violencia y agresio-
nes sexuales. 

Veto de la izquierda 
La propuesta no tendría demasiado 
recorrido si se tratase de una celebra-
ción más del Día de la Mujer. Es habi-

tual en el Parlamento andaluz que to-
dos los partidos presenten iniciativas 
al respecto aunque desde la irrupción 
de Vox en la Cámara autonómica no 
se aprueban declaraciones institucio-
nales en defensa de este colectivo, ya 
que esta figura necesita del apoyo uná-
nime de todos los partidos.  

Sin embargo, la iniciativa del PP an-
daluz se produce después de que los 
partidos a su izquierda, PSOE y Por 
Andalucía, hayan vetado que la Cáma-
ra debata sobre la petición al Gobier-

no central para que la Ley orgánica de 
garantía integral de la libertad sexual  
se reforme «de manera urgente», am-
parándose en un artículo del regla-
mento de funcionamiento de la Cáma-
ra, el 171, que no se ha usado en la his-
toria del Parlamento autonómico y 
que afecta a los asuntos que son com-
petencia de otras administraciones, 
como sucede con la ley orgánica que 
depende del Gobierno central.  

«Han mutilado el orden del día para 
que no se pueda debatir el tema que 
más alarma está provocando hoy en 
España», dijo ayer Toni Martín, para 
quien defender la autonomía no es po-
nerse una banderita o salir en una ma-
nifestación, sino defender a los anda-
luces ante problemas «tan graves» 
como los que, a su juicio, está ocasio-
nando esta ley.  

«Al servicio de Madrid» 
Desde el PP andaluz interpretan esta 
decisión de frenar un debate sobre esta 
ley como una renuncia a la defensa de 
los intereses de Andalucía. «Los gru-
pos de la izquierda se han «entregado 
a los intereses de sus jefes en Madrid»; 
«PSOE y Por Andalucía quieren una 
Andalucía sumisa y obediente a Pedro 
Sánchez y a la ministra de Igualdad, 
Irene Montero», ha dicho Toni Martín.  

Porque la iniciativa en el Parlamen-
to andaluz de los populares se enmar-
ca precisamente en la semana de An-
dalucía, que el próximo martes 28 de 
febrero celebrará sus actos institucio-
nales del día de la comunidad autóno-
ma y la entrega de reconocimientos 
con la Medalla de Andalucía. Y el men-
saje que deslizan desde el PP es claro: 
ni a derecha ni a izquierda defienden 
los intereses de Andalucía porque to-
dos los partidos dependen de las ór-
denes de sus jefes en Madrid. 

La portavoz socialista, Ángeles Fé-
rriz, trató de contrarrestar estos argu-
mentos acusando al presidente de la 
Junta, Juanma Moreno, «de andalucis-
mo de carnaval». «El 28F es algo más 
que un disfraz, es la lucha de un pue-
blo entero y cada vez que un andaluz 
tarda más de 15 días para ser atendi-
do por su médico o más de un año para 
operarse, Andalucía da un paso atrás. 
O cada vez que falla la ayuda a la de-
pendencia o se marchan los profesio-
nales sanitarios o los jóvenes no reci-
ben el bono del alquiler, Andalucía da 
un paso atrás». El PSOE tiene previs-
to un calendario de actos por las pro-
vincias para celebrar un Día de Anda-
lucía muy reivindicativo frente a las 
políticas de la Junta.

El PP se lanza por la bandera de 
las mujeres tras la de Andalucía

∑ Presentarán un nuevo 
debate sobre la ley del 
‘sólo sí es sí’ en el 
Parlamento el 8-M

El grupo parlamentario del PP, delante del salón de plenos leyendo la iniciativa que no se ha podido debatir  // ABC

El grupo popular incluirá 
una demanda para la 
reforma urgente de la ley 
del ‘sí es sí’ en su iniciativa 
del Día de la Mujer 

El PSOE tiene un calendario 
de actos por las provincias 
el 28F para celebrar una 
jornada reivindicativa 
frente a la Junta

La consejera de Salud, Catalina 
García, defendió ayer la buena 
gestión que el SAS está haciendo 
de los conciertos sanitarios con 
entidades privadas, en una 
comparecencia que habían 
pedido los grupos de la oposición 
sobre el borrador de la orden en el 
que se establecen conciertos con 
la sanidad privada para la 
Atención Primaria. Catalina 
García defendió que «nadie 
debería confundir la buena 
gestión de los conciertos con un 
aumento en laexternalización de 
servicios. Andalucía demostró 

durante la pandemia que sabe 
gestionar los conciertos. Hemos 
llegado a pagar en plena pande-
mia del Covid, cuando más 
demanda había, siete veces 
menos que otras comunidades 
por camas convencionales. Y el 
triple menos por las UCI». 
Asimismo, defendió que el gasto 
en conciertos ha descendido con 
respecto a las etapas de gobiernos 
socialistas. Así, en 2018 se 
dedicaba a conciertos un un 4,21% 
y en 2023 un 4,03%. Por lo tanto, 
no es que no hayamos crecido, 
sino que la tendencia es a la baja.

La consejera de Salud defiende «la 
buena gestión de los conciertos»
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M. J. PEREIRA SEVILLA  

La Corporación Mondragón, el ma-
yor grupo cooperativo de España, y 
la empresa sevillana 
Éxxita Be Circular 
han sellado una 
alianza para lan-
zar ‘Circular Re-
play’, una factoría 
que prolongará 
la vida de acti-
vos industriales 
amortizados. Mondragón replicará 
en el País Vasco el ‘hub’ de ‘recupe-
ración’ que ya tiene Éxxita en Sevi-
lla para dispositivos eléctricos y 
electrónicos, aplicando su tecnolo-
gía a electrodomésticos, como vi-
trocerámicas, frigoríficos o lavado-
ras, así como a vehículos de movi-
lidad, como patinetes o bicicletas, 
además de equipamiento electro 
médico. De esta manera, en lugar 
de entrar en el circuito tradicional 
de residuos, las piezas de esos acti-
vos se usarán para reparar otros si-
milares, ahorrando materias pri-
mas y energía. 

Mondragón, presente en 150 paí-
ses y especializada en la fabricación 
de componentes industriales, es la 
mayor cooperativa de España y el 
primer grupo empresarial del País 
Vasco, agrupando a 210 empresas 
y empleando a más de 89.000 per-
sonas. Inicialmente, se unen a este 
proyecto de forma activa dos divi-
siones industriales de Mondragón 
(Componentes y Equipamiento) y 
la cooperativa Sareteknika, y se pre-
vé asimismo la incorporación a cor-
to plazo de nuevas divisiones y co-
operativas. 

Por su parte, Éxxita Be Circular 
es líder en España en la gestión in-
tegral e inteligente del ciclo de vida 
del dispositivo tecnológico y elec-
trónico. Fundada por Alejandro Cos-
ta, levantó en el municipio sevilla-
no de Bollullos de la Mitación un 
centro nacional de recuperación de 
dispositivos eléctricos y electróni-
cos, donde cada año como portáti-
les, tabletas y PC, donde cada año. 

Reutilización de recursos 
Circular Replay busca posicionar-
se «como un agente del cambio en 
materia de circularidad y sosteni-
bilidad de los procesos de produc-
ción y consumo, favoreciendo la re-
ducción de residuos y fomentando 
la reutilización de recursos y ener-
gía». Según Mondragón y Éxxita, se 
trata de «un proyecto que busca 
ofrecer una respuesta tecnológica 
transversal, sólida y puntera a la ne-
cesaria transformación de la indus-
tria y sus procesos.

Mondragón y la 
sevillana Éxxita 
harán un centro de 
recuperación de 
electrodomésticos

ECONOMÍA CIRCULAR

A. COSTA
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M. J. PEREIRA/N. RUIZ 

SEVILLA 

L
 administración concursal ha 

presentado informes muy crí-

ticos con las cinco ofertas de 

compra de la totalidad de Aben-

goa formuladas por Urbas Grupo Fi-

nanciero, Nox/Terramar, RCP/Sinclair, 

Cox Energy y Ultramar. A partir de aho-

ra se abre un plazo de tres días para 

que los interesados mejoren sus pro-

puestas antes de que el juez mercantil 

Jesús Ginés Gabaldón tome una deci-
sión.  

La administración concursal, en ma-

nos de EY Abogados, ha encontrado 

numerosas ‘debilidades’ en estas ofer-

tas, entre las que se cita que sólo dos 

de las cinco propuestas incluyen pre-

cio de compra o que no acreditan la 

solvencia económica y financiera para 

la adquisición de Abengoa, para inyec-

tarle liquidez o ejecutar su plan de ne-

gocio, según se recoge en sus informes, 

a los que ha tenido acceso ABC.  

Algunas de esas empresas intentan 

quedarse con los activos de la multi-

nacional andaluza libres de cargas sin 

contar con la autorización de los acree-

dores privilegiados o no aportan dine-

ro para pagar los gastos que se han ge-

nerado con el concurso, lo que con lle-

varía la imposibilidad de mantener la 

actividad de Abengoa. 

GRUPO URBAS 
La oferta de esta empresa, presidida por 

Juan Antonio Acedo, compromete el 

mantenimiento de la actividad duran-

te tres años pero «no contiene precio». 

Hace una estimación económica del pa-

sivo que asume, así como las necesida-

des de financiación, pero la administra-

ción concursal objeta que realmente ese 

esfuerzo para afrontar las deudas de la 

Seguridad Social o la Agencia Tributa-

ria, entre otras, tendrá que ser afronta-

do por cualquier empresa que se quede 

con Abengoa.  
Otra salvedad que presenta la admi-

nistración concursal a esta oferta radi-

ca en que «no adjunta acreditación de 

la solvencia económica mediante cual-

quier forma que pueda mostrar su ca-

pacidad de cumplimiento íntegro de la 

propuesta presentada, ni tampoco se 

aportan referencias específicas sobre 

los mecanismos de financiación» para 

obtener fondos necesarios para la com-

pra y dotar a la nueva Abengoa de «li-

quidez suficiente para la viabilidad fi-

nanciera y de su plan de negocio».  

Además, tampoco especifica la for-

ma legal de llevar a cabo esa compra, 

sin olvidar que se reserva la posibilidad 

de ceder su posición de venta a una par-

ticipada. 

Su oferta está condicionada a la trans-

misión de todos los bienes y derechos 

de la unidad productiva libres de car-

gas. Como Urbas plantea la adquisición 

de algunos sobre los que se han consti-

tuido garantías favor de acreedores, la 

administración concursal advierte de 

que «será necesaria la conformidad a la 

transmisión por los acreedores con pri-

vilegio especial». La compañía asumi-

ría 4.700 trabajadores con mantenimien-

to de las mismas condiciones laborales, 

categorías profesionales y antigüedad 

laboral. 

NOX/TERRAMAR 
Esta empresa,  cuyo administrador úni-

co es Miguel Zurita, expresidente de De-

loitte en España, tiene como socio fi-

nanciero al fondo de inversión norte-

americano Terramar Capital, que 

presenta una carta de apoyo. Sin em-

bargo, la administración concursal des-

taca que «no se especifica la forma bajo 

la que ese apoyo se prestaría ni se cuan-

tifica el mismo». Tampoco incluye el 

modo legal en que hará la compra de la 

unidad productiva. Por otra parte, Nox 

hace una oferta sobre los «proyectos en 
marcha», sin especificar líneas de ne-

gocio o geográficas. EY Abogados resal-

ta que «la oferta no adjunta acredita-

ción de solvencia económica» ni de Nox 

ni de Terramar que pueda mostrar su 

capacidad de cumplir la propuesta.  

Zorita compromete el mantenimien-

to de la actividad durante un mínimo 

de tres años en la oferta, que está suje-

ta a recibir la unidad productiva «en 

condiciones normales» hasta la toma 

de control de la misma, así como a la 

transmisión libre de cargas y sin garan-

tías de los bienes y derechos de la uni-

dad productiva. Esta oferta incluye la 

asunción de 4.700 empleados y un pre-

cio de compra en efectivo de cinco mi-

llones de euros, además de una inyec-

ción posterior de 85 millones de euros. 

Nox también asume pasivos y las futu-

ras necesidades de financiación, pero 

la administración concursal rechaza 

que ello pueda considerarse parte del 

precio. Nox contempla el pago de 1,5 mi-

llones de euros para hacer frente a los 

créditos que se han generado a raíz del 

concurso, aunque la administración 

concursal lo considera insuficiente. 

RCP  
Esta empresa portuguesa y el fondo Sin-

clair sí han incluido en su oferta un pre-

cio de compra (18 millones de euros), 

aunque no detallan de manera correc-

ta el precio de cada una de las socieda-

Los interesados en 
Abengoa no certifican 
su solvencia económica
∑ La administración concursal desmonta 

la mayoría de las ofertas por no 
garantizar su cumplimiento 

∑ De las cinco propuestas de 
adquisición por la totalidad, sólo tres 
tienen precio de compra

Juan Antonio Acedo 
Presidente de Urbas Grupo Financiero 

Su oferta de compra fue la que incluyó Abengoa 
junto a la petición de concurso de las filiales por 
ser entonces «la más avanzada». No contiene 
precio y «adolece de cierta imprecisión».

Miguel Zorita 
Administrador único de Nox 

Tiene como socio financiero al fondo california-
no Terramar, que presenta una carta de apoyo y 
que ya trató de hacerse con Abengoa antes de 
que la matriz entrara en la fase de liquidación.

Robert Mondéjar 
Director de RPC en España 

Es la segunda vez que RCP trata de comprar la 
firma. Pone un precio de compra de 18 millones 
de euros, pero no detalla los activos y pasivos 
que se adquieren de cada concurso. 

Están en concurso 33 fililales operativas de la
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des, por lo que incumpliría la Ley Con-

cursal, según EY. En cuanto a la solven-

cia económica, la oferta no acompaña 

acreditación ni mecanismos de finan-

ciación para obtener los fondos nece-

sarios ni tampoco explica la fórmula le-

gal que usaría para llevar a cabo la com-

pra.  

La oferta incluye la adjudicación de 

todos los activos de la matriz de Aben-

goa, en liquidación (entre los que se in-

cluye un cuadro de Murillo, terrenos, 

una residencia de verano o un punto de 

atraque) o de Simosa IT (en cumplimien-

to de convenio), pero la administración 

concursal señala que no es posible por-

que están al margen del concurso de las 

33 sociedades operativas del grupo 

Abengoa. La compañía RCP, cuyo direc-

tor en España es Robert Mondéjar, se 

compromete a mantener el nivel de em-

pleo actual por un período no inferior 

a los tres años siguientes. 

ULTRAMAR 

La principal crítica del administrador 

concursal a Ultramar ha sido que su 

oferta no delimita el perímetro porque 

en ella se indica que lo es por «todas las 

unidades productivas» y, sin embargo, 

hay 14 sociedades de las 33 en concur-

so que no están englobadas. Es decir, 

esta propuesta persigue hacerse solo 

con 19 de las filiales. Otro de los puntos 

negativos ha sido que no se comprome-

te expresamente a continuar con la ac-

tividad de la unidad principal por un 

periodo mínimo de tres años.  

En cuanto a la nómina de emplea-

dos, le reprocha que no se especifica si 

se mantendrían las mismas condicio-

nes laborales y, sobre todo, ve dudas so-

bre los contratos de alta dirección, «ya 

que se manifiesta que no se manten-

drían». La oferta plantea como condi-

ción esencial la venta unitaria y, por lo 

tanto, es indivisible, la transmisión se-

ría sin mantener las garantías y sería 

necesario el visto bueno de los acree-

dores con privilegio especial. Su precio 
de compra es de 20 millones de euros y 

hasta 10 millones más adicionales para 

el crédito puente de la concursada y de 

Abener Energía.  

El administrador concursal argu-

menta que se acompañan intenciones 

de futuros posibles socios, pero que nin-

guno es parte actual del proyecto, sien-

do Ultramar el único oferente. En cuan-

to a la solvencia económica, se indica 

que hay cartas de apoyo financiero de 

Castlepines Equity y de Siemens. Sin 

embargo, pasa desapercibido que esta 

última compañía entregó un escrito al 

juzgado desvinculándose de la oferta 

de Ultramar, según adelantó este me-

dio. 

COX ENERGY  

La administración concursal valora 

que el Grupo Cox está presente en to-

dos los eslabones de la cadena de va-

lor del sector energético y que se com-

promete a mantener con actividad a 

la unidad productiva al menos tres 

años y a que su centro principal de in-

tereses se mantenga en Sevilla.  

Por contra, la crítica que EY hace 

de su oferta es que «adolece de cierta 

imprecisión que genera dudas respec-

to a la inclusión o no de ciertos bie-

nes». Se trata de una propuesta indi-

visible, aunque estaría dispuesta a va-

lorar la exclusión de alguna unidad 

concreta «en beneficio del concurso» 

si un tercer oferente mejora las con-
diciones de sus acreedores. 

Por otro lado, le reprocha que in-

cluya bienes y activos de Simosa IT y 

de sociedades que no están en concur-

so. A diferencia del resto, esta oferta 

precisa que no se subroga en litigios 

y arbitrajes ya existentes. Su oferta, al 

igual que la de Urbas, no tiene precio. 

Además, no acompaña acreditación 

de la solvencia económica del intere-

sado mediante cualquier forma que 

pueda mostrar su capacidad de cum-

plimiento íntegro de la propuesta pre-

sentada.  

Cox prevé financiar su operación 

mediante el pool bancario del grupo 

Abengoa y, a continuación, EY asegu-

ra que no se incluye el modo de ins-

trumentalización legal de la compra 

de la unidad productiva. 

Salvador Rivero 
Presidente de Ultramar Energy 

Su propuesta no delimita el perímetro de la 
oferta y hay 14 sociedades de las 33 en concurso 
que no están englobadas. Ofrece 20 millones y 
10 más para un préstamo puente. 

Enrique Riquelme 
Presidente de Cox Energy 

Su oferta se compromete a mantener el centro 
principal de Abengoa en Sevilla y estaría dis-
puesto a excluir alguna unidad productiva si un 
tercero mejora las condiciones de los acreedores.

Pablo Infante 
Presidente de Abenewco1 

Con casi 30 años de su vida profesional en la 
multinacional andaluza, Infante se hizo con la 
presidencia de la filial operativa en agosto 
poniendo fin a la fractura interna de la cúpula.

      multinacional Abengoa  // REUTERS

Sólo Nox/Terramar incluye 
dinero para los créditos 
que se han generado en 
Abengoa desde el concurso 
de acreedores

Urbas y Nox se 
comprometen a mantener 
4.700 empleos, mientras 
que RCP habla de 
mantener el empleo actual

A partir de este momento se 
conceden tres días para que 
las empresas mejoren sus 
propuestas de compra y 
modifiquen algunas de las 
cuestiones criticadas por la 
administracón concursal. 
Tras ello, el juez aprobará la 
que considere más ventajosa 
para el proceso. Se esperan 
que los interesados eleven el 
precio de sus ofertas y que 
otros que no han precisado el 
importe aún releven por 
primera vez cuánto están 
dispuestos a ofrecer para 
hacerse con la multinacional 
andaluza. Por otra parte, la 
matriz está en fase de liquida-
ción y los interesados pueden 
pujar por su cuadro de 
Murillo o su ‘hotelito’ hasta 
este mismo viernes.

Tres días para 
mejorar las 
propuestas
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Acompañado del alcalde de El Vi-
so del Alcor, Gabriel Antonio San-
tos, el presidente de la Diputación
de Sevilla, Fernando Rodríguez
Villalobos, junto a la diputada de
Cohesión Territorial, Asunción
Llamas, han visitado el municipio
de El Viso del Alcor para revisar
las obras de en varias calles reur-
banizadas con fondos provincia-
les del Plan Contigo.

Desde que en 2020, tras la
pandemia, la institución provin-
cial pusiera en marcha los pla-
nes para la reactivación econó-
mica y social de la provincia, a El
Viso del Alcor le han correspon-
dido un total de 4,85 millones
para inversiones sumando las
consignaciones del Plan Contigo
(3,8 millones) y del Plan Actúa
(0,9 millones).

En esta visita, el mandatario
provincial ha conocido los traba-
jos realizados en la Plaza de Itáli-
ca y las calles Juan Ramón Jimé-
nez y Hermanos Machado, vías
que presentaban deficiencias en
cuanto a menor anchura en los
acerados con respecto a la norma
vigente, pavimentos en mal esta-
do por desgaste de los materiales

y necesidades de renovación en la
red de abastecimiento de agua,
cuya empresa suministradora es
Aguas del Huesna.

Según ha explicado Villalobos,
“ha supuesto un gran esfuerzo
rehabilitar estas vías hechas hace
muchos años, de medidas más es-
trechas a las tendencias y norma-
tivas actuales de urbanización,
para conseguir generar acerados
suficientes y espacios para uso
ciudadano. Estos planes han me-
recido la pena porque, como se
demuestra hoy, el dinero público
se invierte en lo que realmente
demanda la ciudadanía a sus
Ayuntamientos”.

Las obras realizadas se han
centrado en una reurbanización
condicionadas por los estrechos
márgenes de movimiento que la
geometría de las calles ha permi-
tido. Así, se ha actuado sobre la
repavimentación de acerados y
las barreras arquitectónicas, pa-
ra conseguir el cumplimiento de
la normativa vigente; también
en la repavimentación de la cal-
zada, la nueva ordenación del
tráfico para darle mayor fluidez,
una nueva señalización de tráfi-

co - horizontal y vertical – y la
dotación del mobiliario urbano
necesario. De igual modo, se ha
realizado la modernización y
adecuación de las infraestructu-
ras públicas urbanas de abasteci-
miento y saneamiento de aguas.
Además de esta obras visitadas,
los fondos del Programa de Coo-
peración en Inversiones y Servi-
cios (PCIS) han permitido la me-
jora urbana de otras vía, como
las calles Teodosio, Lepanto y Fe-
derico García Lorca, y en las pla-
zas Julio Romero de Torres, Alja-
rafe y Educadoras.

El alcalde ha agradecido los
fondos recibidos desde la Diputa-
ción, ya que “han servido para
ejecutar estas obras que están
transformando El Viso en distin-
tas áreas, tanto en la zona norte,
en Plaza de Itálica, como en la zo-
na sur, con las calles Hermanos
Machado y otras aledañas, ade-
más de con otras infraestructuras
que estamos haciendo como la
ampliación del centro de empre-
sas y los acerados del polígono.
También las ayudas de casi un mi-
llón de euros para dar sostén al
sector empresarial, que ha pasa-

do un mal momento. Por eso ha
sido muy importante el Plan Con-
tigo y las ayudas sociales que se
han logrado. Y ahora con el Actúa
volvemos a transformar muchas
zonas de nuestro municipio”.

El primer edil ha destacado y
puesto en valor el trabajo desa-
rrollado por la plantilla del
Ayuntamiento. “Todo esto ha si-
do posible gracias a la impor-
tante labor desarrollada por los
técnicos y la plantilla municipal
para ejecutar esta inversión,
que ha necesitado de mucho
trabajo administrativo”.

INVERSIONES EN EL VISO

Del total de 4,85 millones que es-
te municipio ha recibido con los
planes de reactivación, los 3,8
millones del Plan Contigo se han
distribuido en distintos progra-
mas. El ya citado PCIS, con 1,1
millones para acometer todas las
obras de reurbanización; el de
Empleo y Apoyo Empresarial, con
2,21 millones; Ayudas para Emer-
gencia Social, con más de 98.300
euros, y para la Prevención de la
Exclusión Social, con una dota-
ción superior a los 152.600 euros;

un programa para la Reactiva-
ción Cultural y Deportiva, con
65.368 euros; y 210.312 euros pa-
ra la adquisición de vehículos de
limpieza viaria y de recogida de
residuos urbanos.

En materia de innovación, la
inversión del Plan Contigo en es-
te municipio asciende a 29.088
euros, con los que han sido posi-
ble la instalaciones de conexiones
de radio y de un vídeo wall en el
salón de Plenos, la protección
electrónica de la red municipal; y
un sistema de videovigilancia en
la sala informática de la bibliote-
ca y en las dependencias de los
Servicios Sociales.

Por su parte, el Plan Actúa en
esta localidad, con 961.253 eu-
ros, distribuye sus inversiones en
los programa desarrollados para
la Cohesión Territorial, 520.871
euros; la prevención de la Exclu-
sión Social, 294.833 euros, y pa-
ra facilitar ayudas ante casos de
Emergencia Social, 123.280 eu-
ros; para el desarrollo de la inno-
vación dentro del programa Mu-
nicipios Inteligentes, 19.865 eu-
ros; y para la adquisición de ma-
terial deportivo, 2.402 euros.

El presidente de la Diputación y la diputada de Cohesión Social acompañados por el alcalde de El Viso del Alcor, durante su visita a la localidad.

Villalobos revisa la rehabilitación de varias
vías enEl Visomejoradas con elPlanContigo
Inversiones. La localidad visueña se ha beneficiado de 4,85millones de fondos provinciales

para la reactivación del municipio, de los que destacan las obras de reurbanización del viario
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R. C. SEVILLA

El alcalde de Sevilla, Antonio Mu-
ñoz, acompañado por el delegado
del Distrito Este-Alcosa-Torreblan-
ca, Juan Tomás de Aragón, presen-
tó ayer en el Espacio Vecinal Car-
me Chacón un programa de cultu-
ra en la calle que cuenta con más
de 60 actividades y que se exten-
derá por distintos barrios de la ciu-
dad desde esta semana y durante
toda la primavera. Bajo el lema
Practica Cultura, esta amplia y va-
riada agenda llegará también a los
parques y espacios verdes de Sevi-
lla, que se suman así a la oferta que
se desplegará en calles y plazas de
los distintos distritos, y con la que
se continúa la estrategia del Go-
bierno municipal de llevar la cul-
tura a todos los rincones, comple-
tada con el programa Alumbra, de
Navidad, y el Veraneo en la City.

Según destaca el Ayuntamiento,
se pondrán en marcha en estos
meses cinco proyectos que inclu-
yen iniciativas como la menciona-
da Cultura en Parques, Calle Cultu-
ra, Femás en las calles, Sevilla Sax
Meetin y La Carroza del Real, infor-
maron desde el Consistorio.

El programa Practica Cultura
arrancará este domingo con una
nueva edición de Calle Cultura en
la Avenida de las Ciencias del dis-
trito Este-Alcosa-Torreblanca,

entre las 11:00 y las 14:00. Aquí,
los sevillanos y sevillanas podrán
disfrutar de números de brea-
kers; parkour; skateboarding; ta-
ller de construcción de instru-
mentos musicales con materiales
reciclados de Vibra-to; taller de
compás con El Torombo; Hama-
beads; maquillaje inspirado en
personajes de anime (sukuna,
akazahisoka, etc); papercraft; zo-
na de libros con la colaboración
del Gremio de libreros de Sevilla;
concierto Ilustrado de El Diseña-
dero; huertos urbanos, con la co-
laboración del Área de Participa-
ción Ciudadana y zona de juegos
infantiles. El alcalde informó de
que próximas ubicaciones de es-
ta propuestas en Los Bermejales
(distrito Bellavista-La Palmera)
el próximo 19 de marzo, con la
participación del Servicio de Ju-
ventud, y la Avenida El Greco
(distrito San Pablo-Santa Justa)
el 16 de abril.

Otra de las grandes novedades
que se enmarca en Practica Cultu-
ra es la Carroza del Real, un pro-
yecto del Teatro Real que lleva en
una furgoneta una oferta artística
de conciertos instrumentales, re-
citales de ópera y zarzuela, o es-
pectáculos infantiles, a través de
un escenario itinerante que reco-
rre toda la geografía española.

La primera de las citas tendrá

lugar el sábado 4 de marzo en la
calle Cortijo de las Casillas de Pi-
no Montano (distrito Norte). Se
desarrollará el programa Mozart
Revolution, un concierto familiar

con narración y música (arias,
dúos y oberturas), interpretadas
por jóvenes músicos y cantantes.
Una nueva y fresca lectura de los
personajes femeninos en las ópe-
ras de Mozart.

La siguiente actuación será el 5
de marzo la calle Cueva de la Pile-

ta. Contará con un programa reci-
tal lírico con dos cantantes y pia-
nista con una oferta de atractivos
y variados programas musicales
que incluye populares arias y dúos
de ópera y zarzuela. La duración
aproximada es de una hora y en los
dos casos comenzará a las 17:30.

Entre las principales noveda-
des de Practica Cultura se en-
cuentra Cultura en Parques, que
se desarrollará durante 12 do-
mingos en cuatro parques de la
ciudad (Miraflores, Tamarguillo,
el Turruñuelo y Amate-La Negri-
lla), donde se celebrarán un total
de 48 actuaciones.

Otra novedad es la celebración
de entre los días 9 y 12 de marzo
de la iniciativa Sevilla Sax Mee-
ting, un festival dedicado a ese
instrumento organizado por el
Aula de Saxofón del Conservato-

rio Superior de Música Manuel
Castillo de Sevilla y el Ayunta-
miento. Este encuentro se lleva
celebrando desde 2016 y cada año
reúne en Sevilla a distintas perso-
nalidades nacionales e interna-
cionales del mundo del saxofón
clásico, entre ellos, profesionales,
estudiantes y aficionados.

Tras una primera edición el pa-
sado año, el Festival de Música
Antigua de Sevilla vuelve a pro-
gramar Femás en las calles, que
contará con la participación de
tres agrupaciones con actuacio-
nes que se desarrollarán los fines
de semana del 11 y 12 de marzo
(La Regalada, con Al son de los
clarines y timbales), 18 y 19
(Essentia Ministriles, con No la
devemos dormir y 25 y 26 de
marzo (Carmina Terrarum con El
corazón del cancionero).

El programa
‘Practica Cultura’
lleva 60 actividades
por los barrios
● La oferta del Ayuntamiento de Sevilla

para la primavera arranca el domingo con

una edición de ‘Calle Cultura’ en Sevilla Este

D. S.

El alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, en un momento de la presentación de ‘Practica Cultura’.

‘La Carroza del Real’
trae a Sevilla una
iniciativa promovida
por el Teatro Real
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Argentinaune flamencoysoncubano

La gran cantaora onubense Argentina, una de las má-
ximas figuras del flamenco actual, ofrecerá un gran
concierto en Tomares, el lunes 27 de febrero para con-
memorar el Día de Andalucía. En esta actuación, pre-
sentará Idilio de Flamenco & Son Cubano, un gran es-
pectáculo con la colaboración de la banda Son de Cu-
ba & Compañía, y de sus músicos habituales de flamen-
co, en el que la artista fusionará la salsa y la música cu-
bana con el flamenco, adentrándose por primera vez
en el mundo de la música latina. Será el Lunes 27 a las
20:30, en el Auditorio Municipal Rafael de León. Es
uno de los eventos que ha organizado por el Ayunta-
miento de Tomares para conmemorar el 28F, con la co-
laboración de la Diputación de Sevilla.
Argentina, que ha actuado en los mejores escenarios de
España y de todo el mundo, con importantes éxitos a ni-
vel nacional e internacional, y con dos nominaciones
consecutivas a los Latin Grammy en 2013 y 2015 con sus
discos Un viaje por el cante y Sinergia, cautivará al públi-

co con este espectáculo, surgido a raíz de que la artista
grabara un video casero improvisado en el restaurante
La Vitrola en La Habana (Cuba) con el grupo cubano que
canta asiduamente en este local, que se convirtió en to-
do un éxito a nivel mundial con millones de descargas y
reproducciones en las redes sociales. Recientemente, el
pasado mes de enero, Argentina cumplía “un sueño” al
cantar en directo con la dominicana Milly Quezada, ‘la
reina del merengue’, en el espectáculo de inauguración
del Festival de Cine Global de Santo Domingo (Repúbli-
ca Dominicana), un hito en la carrera de esta joven ar-
tista que aceptó el reto de un dueto “que es un antes y un
después en mi vida profesional”, ha dicho.
Las entradas para el concierto de Tomares cuestan 12
euros para empadronados y 15 para el resto, y se pue-
den adquirir en la taquilla online de la web municipal
www.tomares.es, en www.entradas.com y en la taquilla
del Auditorio, de lunes a viernes, de 10:00 a 13:00 y a
partir de las 19:00, el día del concierto.

TOMARES, LUNES 27 DE FEBRERO, 20:30
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Redacción SEVILLA

La sociedad público-privada Cofi-
des acompañará a la empresa sevi-
llana Kampaoh, fabricante y co-
mercializador de tiendas de cam-
pañas de lujo, especializada en la
producción, venta y gestión de
tiendas de campaña premium en
su expansión en Francia. Cofides

concedió un préstamo de coinver-
sión 400.000 euros a la empresa
con el fin de apoyar su implanta-
ción en Francia para operar en
campings del sur del país galo.

Esta operación se produce solo
unos meses después de que la em-
presa sevillana recibiera una in-
yección de 14 millones de euros de
distintos operadores, con vistas a
negociar una ronda aún mayor de
150 millones de euros.

Según informa Cofides, el equi-
po fundador de Kampaoh inició su
actividad en un camping de Tarifa,
en el que instaló varias tiendas de
campaña totalmente equipadas.

Kampaoh obtiene un
préstamo de 400.000 euros
para expandirse en Francia

Cofidesapoyaal

fabricanteygestorde

campingsde lujopara

suexpansiónporEuropa

M. G.

Salvador Lora, CEO de Kampaoh.
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CARLOS
NAVARRO
ANTOLÍN

E
N la sociedad del postureo es una delicia que se re-
conozca a las personas auténticas. Uno tiene que
confesar que tiene predilección por la autenticidad,
quizás porque es de los valores que echa más en fal-

ta cuando toca aguantar las charletas de un prójimo que te
vende continuamente su producto, incluso los domingos
y fiestas de guardar por la vía de la matraca del mensaje al
teléfono móvil. El anuncio de la Junta de Andalucía de en-
tregarle nuestra bandera blanca y verde a don Juan Rome-
ro Márquez es un enorme motivo de alegría por muchos
motivos. Autor de innumerables crónicas y cartas en el
Huelva Información redactadas con más celeridad que mu-
chos licenciados en la Universi-
dad, sigue visitando la sede del
periódico con una frecuencia
que ya quisiéramos muchos pa-
ra nosotros el día de mañana. Ha
llevado cada día el ejemplar de
papel del periódico de su alma a
los cuerpos y fuerzas de Seguri-
dad del Estado, hasta tal punto
que cuando ha faltado a la cita
han sido los agentes quienes se
han acercado a la redacción al
extrañar su ausencia. Romero
Márquez cumplió con su anual
rito ante la Virgen de la Cinta
junto a su mujer en una madru-
gada del pasado agosto marca-
da por las emociones en el Con-
quero. Debió ser esa noche el
decano de los devotos de la Vir-
gen. Hombre sabio por sencillo,
su rostro es el fiel reflejo de la
bondad, tal como han dejado es-

crito miembros de las nuevas generaciones de periodistas.
Forma parte de esa generación curtida en dar y no en pe-
dir, de esas personas fines de raza que jamás exigen ni ca-
lidad de vida ni confort, pues la una y lo otro ya lo tienen
concedido por el mero hecho de estar, respirar, ver los
amaneceres de la ría y recibir el cariño de su descenden-
cia. Querido en Sevilla, muy querido. La A-49 lo ha tenido
siempre unido a la provincia hermana. En diciembre acu-
dió a visitar los jardines que la ciudad y la Iglesia de Sevi-
lla dedicaron a Ismael Yebra, el médico, el académico, el
vecino de la Alfalfa que escribió un libro donde se com-
pendia todo el afecto que genera este Juan. La bandera

andaluza que recibirá mañana
será el reconocimiento a una
generación de andaluces du-
ros, sacrificados, que no sólo no
se quejaron por las cruces del
tiempo que les tocó vivir, sino
que llevaron y llevan esculpida
la sonrisa en el rostro y han he-
cho todo lo posible por dejar
una generación de descendien-
tes formada para los nuevos re-
tos. Con sus artículos en la
prensa y sus caramelos reparti-
dos cada día entre sus amista-
des, Juan Romero ha procura-
do una sociedad mejor y más
humana. Sus caramelos verte-
bran Andalucía en alta veloci-
dad. Nos acercan unos a otros
por medio de la sonrisa. Qué
poca gente regala hoy el testi-
monio de su felicidad y endul-
za la vida del vecino.

LOS CARAMELOS
DE JUAN ROMERO

cnavarro@diariodesevilla.es

5

La bandera andaluza que recibirá
este onubense tan ligado a
Sevilla será el reconocimiento
a una generación ejemplar

La aldaba
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

D
esde antes de que entrara en 
vigor la reforma del delito de 
malversación pactada con 
ERC, el Gobierno de Pedro 

Sánchez no se ha cansado de repetir que 
no se van a revisar a la baja las penas ya 
dictadas contra los corruptos, como sí 
ha ocurrido con el más de medio millar 
de agresores condenados por ‘la ley del 
sólo sí es sí’. Pero las defensas de ex al-
tos cargos de la Junta de Andalucía con-
denados y encarcelados por el caso ERE 
creen que la norma les «favorece» y han 
decidido dar la batalla legal para que se 
reduzcan sus penas o sean excarcela-
dos invocando una modificación que 
está operativa desde el pasado 12 de ene-
ro. La reforma penal estaba concebida 
para reducir el castigo a los líderes del 
proceso independentista catalán al eli-
minar el delito de sedición, pero intro-
dujo también variantes atenuadas de la 
malversación cuando solo hay un uso 
temporal de bienes públicos que se re-
integran o cuando el desvío de lo públi-
co se hace a otro fin público legítimo.  

Este último supuesto es el asidero ju-
rídico al que se agarran las defensas de 
dos condenados para solicitar la revi-
sión de la sentencia. Argumentan que 
los ex altos cargos socialistas condena-
dos por malversación están privados de 
libertad «por desviar los caudales pú-
blicos de su finalidad original (cubrir 
la cuenta de pérdidas y ganancias de 
la agencia pública IFA/IDEA), a otra 
no prevista legalmente (conceder y pa-
gar subvenciones)».   

En estos términos lo recoge el escri-
to que dirigió ayer a la Sección Prime-
ra de la Audiencia Provincial de Sevilla 
el abogado del exdirector general de la 
Agencia IDEA, Miguel Ángel Serrano 

Aguilar. Similares argumentos utiliza 
la defensa de la exconsejera de Hacien-
da durante el Gobierno de José Antonio 
Griñán (PSOE), Carmen Martínez Agua-
yo, para solicitar también la revisión de 
la sentencia dictada por el citado órga-
no judicial y ratificada por el Tribunal 
Supremo. Ambos están cumpliendo pe-
nas de seis años de prisión. En la mis-
ma situación se hallan los exconsejeros 
de Empleo Antonio Fernández y José 
Antonio Viera, así como el exconsejero 
y el exviceconsejero de Innovación Fran-
cisco Vallejo y Jesús María Rodríguez 
Román, respectivamente. El presiden-
te andaluz entre 1990 y 2009, Manuel 
Chaves, está inhabilitado durante nue-
ve años por prevaricación, mientras que 
a su sucesor en el cargo (2009-2013), José 
Antonio Griñán, le impusieron seis años 
de prisión por malversación, aunque el 
tribunal lo eximió del encarcelamiento 
para tratarse del cáncer que padece. 

En un escrito, el abogado de Martí-
nez Aguayo, Víctor Moreno Catena, re-
clama a los jueces que sea absuelta del 
delito penado con la cárcel o, de forma 
subsidiaria, se reduzca a dos años y me-
dio la pena de seis años de reclusión en 
el centro penitenciario de mujeres de 
Alcalá de Guadaíra. Todos ellos están 
condenados por crear y mantener un 
sistema de ayudas a empresas pensado 
para evitar «todo control administrati-
vo», disponiendo del dinero público «de 
forma discrecional» y «al margen de 
toda legalidad», según el Supremo. 

Moreno Catena, que es catedrático 
de Derecho Procesal, argumenta que 

«el tipo delictivo por el que ha sido con-
denada de modo principal, con pena 
más grave, el artículo 432 del Código Pe-
nal, ha sido modificado por la Ley Or-
gánica 14/2022, con un tratamiento más 
favorable que el anterior para los he-
chos enjuiciados». El letrado pide que 
se aplique a Aguayo el nuevo artículo 
433, que «recoge un tipo delictivo con 
una pena más leve» cuando no existe 
ánimo de lucro, lo que se debe traducir-
se en «un tratamiento más favorable al 
reo», por lo que solicita una revisión de 
la sentencia con efectos retroactivos.  

«No hubo apropiación» 
La nueva redacción del artículo 432 in-
troduce, además, una «modificación 
esencial» al sustituir el verbo «sustraer» 
por el verbo «apropiarse», prosigue. Pero 
«ni está probada la apropiación de mi 
representada, ni está probada la apro-
piación de Francisco Javier Guerrero 
[exdirector general de Trabajo ya falle-
cido], ni la apropiación de cualquier ter-
cero», defiende Moreno Catena.  

El letrado de Serrano, Juan Carlos Al-
férez (bufete Constitución 23), abunda 
en la idea y esgrime que las condenas 
se producen por el «mecanismo arbi-
trario» empleado para pagar las ayudas 
que generó «una omisión» de los con-
troles, pero no se entra a valorar «si el 
destino de las ayudas fue lícito o ilíci-
to», dado que las subvenciones reparti-
das a 270 empresas se juzgan en otras 
piezas separadas. Por ello, no procede 
que su cliente esté privado de libertad. 

 Sus peticiones tienen pocos visos de 

Condenados de 
los ERE piden su 
excarcelación 
por la reforma 
penal de Sánchez
∑ Dos ex altos cargos solicitan al tribunal 

que baje sus penas invocando el cambio 
de la malversación que les «favorece» 

∑ La revisión tiene pocos visos de 
prosperar porque la sentencia señala 
que hubo «enriquecimiento» de terceros  

A
yer mismo la autoridad ju-
dicial informaba a los parla-
mentarios europeos de que 

el número de rebajas de penas pro-
vocado por la ley del ‘Sí es sí’ se ele-
vará, probablemente, ¡a unos cua-
tro mil! a favor de otros tantos con-
denados por delitos sexuales. Horas 
después, circulaba la noticia de que, 
al menos dos altos cargos de la Jun-
ta condenados en la causa de los 

ERE y actualmente en prisión, so-
licitaban a la Audiencia Provincial 
de Sevilla su propia excarcelación. 
Tenía que ocurrir, como es natural, 
tras la chapucera y oportunista re-
forma del Código Penal perpetra-
da para favorecer a los golpistas del 
independentismo catalán, ese mal 
remiendo de un artículo que pivo-
ta sobre la elucubración léxica que 
logra distinguir entre «sustraer» y 
«apropiarse». Pocas dudas caben 
de que, tras estas solicitudes, ven-
drá ese a anunciado aluvión pero, 
ciertamente, sería impropio culpar 
a los ya condenados de la patente 
culpa del actual Gobierno.

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

Tenía que pasar

belmonte@andalunet.com
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prosperar porque la Fiscalía General 

del Estado ya ha fijado una interpre-

tación de la reforma que apenas deja 

margen a los tipos atenuados. En su 

contra también juega que los jueces 

sí apreciaron un lucro «injusto» de 

empresarios. Con su pasividad, los 

condenados por malversación asu-

mieron «la eventualidad» de que los 

fondos se destinasen «a fines distin-

tos del interés público» y «al enrique-

cimiento de terceros», censuraron. 

Chaves, Griñán y otros ex altos 

cargos, en el juicio del caso ERE 

en la Audiencia de Sevilla  // EFE
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J. DÍAZ 
SEVILLA 

La Guardia Civil relaciona a Fernando 
Zamora, el alcalde socialista de San Juan 
de Aznalfarache, y a una docena de 
miembros de sus equipos de gobiernos, 
en el presunto fraude del programa so-
cial ‘Moneda Ossetana’, creado y pues-
to en marcha durante años por el Ayun-
tamiento aljarafeño para ayudar a ve-
cinos del municipio a adquirir productos 
básicos de primera necesidad en tien-
das del pueblo. El programa se ejecuta-
ba a través de la Asamblea de Coopera-
ción de Paz, mediante la firma de con-
venios anuales, desde 2014 hasta 2020. 
Esta ONG estaba dirigida por José Ma-
ría Ruiberriz, que iba en la lista del PSOE 
en las municipales de 2015. Vox llevó las 
presuntas irregularidades a los tribu-
nales. Después se sumó el PP.  

El Juzgado de Instrucción número 14 
de Sevilla ya tomó declaración como in-
vestigado a Fernando Zamora, que op-
tará a la reelección en las próximas mu-
nicipales. En su declaración, descargó 
la responsabilidad de la gestión del pro-
grama en los funcionarios.  

En esta causa obra un informe firma-
do por los cuatro habilitados naciona-
les del Ayuntamiento —interventor, se-
cretaria, vicesecretario y tesorera—, en 
el que denuncian el presunto fraude del 
gobierno local socialista con la creación 
de dicha moneda social, que viene fun-
cionando en San Juan desde el año 2014. 
Para los cuatro habilitados nacionales, 
con este convenio el gobierno munici-
pal sacaba los fondos del erario eludien-
do los controles oficiales para que otro 
miembro del PSOE los utilizara de ma-
nera discrecional.  

Muchas de las conclusiones que ex-
ponían los cuatro habilitados naciona-
les coinciden con las recogidas por la 
Guardia Civil en el atestado presenta-
do ante el juez instructor.  

Los investigadores apuntan que el 
programa social de la ‘Moneda Osseta-
na’ «no existe». «Es la articulación de 
un mecanismo paralelo a la contabili-
dad y gestión del gasto municipal, algo 
que es absolutamente contrario a la ley, 
prescindiendo total y absolutamente 
del procedimiento establecido», por lo 
que las subvenciones son «nulas de ple-
no derecho».  

Los miembros del equipo de Delin-
cuencia Económica de la Policía Judi-
cial de la Guardia Civil, responsables del 

atestado, han recogido los testimonios 
de todos los comerciantes que partici-
paban en el programa.  

En sus conclusiones, a las que ha te-
nido acceso este periódico, la Guardia 
Civil señala que para la gestión del pro-
grama social se seleccionó, sin seguir 
los principios de publicidad, concurren-
cia y objetividad, que marca la ley, a la 
ONG, que ejerció como «colaboradora», 
pero también como «beneficiaría», a sa-
biendas que era mera gestora.  

El Ayuntamiento no desarrolló orde-
nanzas generales ni específicas regula-
doras de subvenciones, donde debía am-
pararse los convenios sucesivos de este 
programa. Se «incumplía» la Ley Gene-
ral de Subvenciones. No se publicaban 
las bases reguladoras. Señalan los in-
vestigadores que el gobierno local, con 
estas ayudas encubría la actividad pres-
tacional de la Administración, a través 
de los Servicios Sociales, ahorrándose 
horas de trabajo de las Unidades de Tra-
bajo Sociales del Ayuntamiento.  

De otro lado, los convenios del pro-
grama contaban con subvenciones no-
minativas a la ONG como beneficiaria, 
con consignación presupuestaria anual, 
aunque fuese con presupuestos prorro-
gados «todos los años». Pero las sub-
venciones nominativas «no se pueden 
prorrogar», por lo que la concesión y 
pago adolecerían de un vicio de nulidad 
plena. También existe un incumplimien-
to del Reglamento General de Protec-
ción de Datos con el tratamiento de los 

datos personales de los beneficiarios 
por parte de la ONG Asamblea de Coo-
peración por la Paz y una mercantil que 
desarrolló la aplicación digital para la 
gestión informática de las ayudas.  

Todas las subvenciones 
La Guardia Civil constata en su infor-
me que las diferentes juntas de Gobier-
no local eran consciente de los incum-
plimientos en este programa. Hasta el 
punto de que en diciembre de 2021, cuan-
do se había iniciado la investigación ju-
dicial, el Ayuntamiento aprobó la orde-
nanza general de subvenciones muni-
cipal, «dejando nítidamente claro que 
antes no estaba adaptado a la normati-
va, por lo que se ha venido concedien-
do irregularmente, no sólo las subven-
ciones de la moneda ‘Ossetana’, sino to-
das las concedidas en San Juan».  

Tras analizar las justificaciones de 
las subvenciones, la Guardia Civil no ob-
serva un presunto delito de malversa-
ción, «ya que el menoscabo se produci-
ría si se consigue demostrar el incum-
plimiento de facto de los fines 
establecidos en el convenio».  

Consideran los agentes que el dine-

ro de las subvenciones «irregulares» lle-
garon a las personas y familias necesi-
tadas. En cambio sí detectan «anoma-
lías» en el control y administración de 
las ayudas: desajuste de las cantidades 
justificadas, desajuste de los beneficia-
rios, facturas falsas, justificaciones fue-
ra de plazo, facturación irregular, ma-
nipuladas por la ONG,... Aquí los agen-
tes señalan un presunto delito de 
falsedad documental.  

«Estaríamos ante una incorrecta uti-
lización de fondos públicos», según la 
Guardia Civil, que describe hechos que 
podrían constituir presuntos delitos de 
prevaricación en concurso con un deli-
to de tráfico de influencia, contra la in-
timidad y falsedad documental.  

En el ámbito de la prevaricación in-
cluye al alcalde y sus respectivas juntas 
de gobierno local, quienes aprobaron 
los distintos convenios «a sabiendas de 
estas irregularidades».  

El Programa de la ‘Moneda Osseta-
na’ «generó un beneficio» para el res-
ponsable de la ONG, José María Ruibe-
rriz, y para la propia ONG. Su salario era 
de 2.400 euros. Además, otro miembro 
de la entidad era concejal del PSOE en 
Paymogo (Huelva). Los cinco años que 
duró el programa recibieron 405.000 
euros en subvenciones del Ayuntamien-
to y otras administraciones como la Jun-
ta, de los que 217.000 euros fueron a per-
sonas con necesidades, y el resto a la 
ONG, incluyendo salarios.  

Tras analizar la gestión del progra-
ma, la Guardia Civil señala como pre-
suntamente responsables del delito de 
prevaricación al alcalde socialista Fer-
nando Zamora, once tenientes de alcal-
de y una concejal, además de la propia 
ONG como persona jurídica. Del delito 
contra la intimidad, al alcalde, dos te-
nientes, la ONG y la empresa que desa-
rrolló la aplicación de las ayudas; y del 
delito de falsedad documental, la Asam-
blea de Cooperación por la Paz.  

∑ Los investigadores ven 
posibles delitos de 
prevaricación, tráfico 
de influencia, contra la 
intimidad y falsedad

El alcalde de San Juan, Fernando Zamora, acudió a declarar por este asunto  // JUAN JOSÉ ÚBEDA

En el atestado se considera 
«presuntos responsables» 
al alcalde, once tenientes 
de alcalde y una concejal 
del PSOE en un lustro

La Guardia Civil señala al alcalde 
de San Juan y a su gobierno en el 
fraude de la moneda ‘Ossetana’

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



MÁS NOTICIAS EMPRESARIALES

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 42

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 23/02/2023

 España

 26 798 EUR (28,499 USD)

 532,82 cm² (85,5%)

 8214 EUR (8735 USD) 

DANIEL CABALLERO 

MADRID 

La misión del Parlamento Europeo para 
investigar en qué y cómo está gastan-
do España los fondos europeos llegó 
ayer a su fin. Tres días de reuniones 
con ministros, agentes sociales, em-
presas... para tratar de hacerse una idea 
sobre la gestión y ejecución de los re-
cursos. La visita ha estado formada por 
diez diputados comunitarios de dife-
rente ideología política –PP, PSOE, Ciu-
dadanos, Vox y Catalunya en Comú– y 
culminó en un discurso consensuado 
entre ellos, pronunciado por la jefa de 
la delegación, la popular alemana Mo-
nika Hohlmeier.  

Entre las preocupaciones que han 
tenido buena parte de los eurodipu-
tados estaba la reforma del delito de 
malversación, con rebajas de penas, 
que acometió el Gobierno de Pedro 
Sánchez. Un asunto por el que pre-
guntaron algunos miembros de la mi-
sión tanto a la vicepresidenta Nadia 
Calviño como al ministro de Seguri-
dad Social, José Luis Escrivá. Se trata 

de un tema incómodo para el Ejecu-
tivo ya que la misión pone el dedo en 
si eso da manga ancha a cometer frau-
de con los fondos.  

En el discurso, en referencia implí-
cita a esto, Hohlmeier dejó clara la pos-
tura oficial: «Pedimos al Gobierno es-
pañol que garantice que su legislación 
esté alineada con el principio de tole-
rancia cero contra la corrupción y que 
garantice que no haya excepciones».  

La jefa de la delegación, ya en la 
ronda de preguntas de la prensa, des-
tacó que «se prevén muchas medidas 
para luchar contra el fraude y la co-
rrupción, pero opinamos que en un 
Código Penal no debe haber excep-
ción alguna para ningún supuesto res-
pecto a ninguna persona que come-
ta corrupción. Ya que somos una co-
misión de control presupuestario, 
queremos que el Gobierno español 
represente la misma línea de toleran-
cia cero».  

Pese a todo, Hohlmeier indicó que 
su comisión de control de la Eurocá-
mara no tiene competencias sobre el 
Código Penal español y que en su ‘tour’ 
por Madrid no han detectado indicios 
de fraude en lo que han podido ver. 

Hohlmeier en su discurso no dejó 
pasar la ocasión para abroncar el Go-
bierno español por falta de transpa-
rencia con los fondos europeos. «Una 
de las prioridades de esta comisión es 
garantizar la transparencia. Hemos en-
contrado que muchos datos están dis-

ponibles pero que es difícil encontrar-
los», comentó, para añadir que se ha 
recomendado al Ejecutivo que garan-
tice «que la información se publique 
de manera más accesible, más estruc-
turada y antes, incluyendo informa-
ción sobre los destinatarios finales de 
los fondos».  

Un toque de atención al Ejecutivo al 
que además se añade la recomenda-
ción de que se dé acceso al Tribunal de 
Cuentas a los sistemas de control de 
los recursos para que pueda llevar a 
cabo su labor de fiscalización. 

La jefa de la misión europea sobre 
los fondos expresó también que no tie-
nen información sobre la ejecución real 
de los recursos, es decir, sobre cuánto 
dinero ha llegado a la economía. Sin 
embargo, Hohlmeier sí que señaló que 
el sistema de control e información es-
pañol, Coffee, «está funcionando», tal 
como comprobaron en Hacienda. 

Aun así, reconoció que hay retra-
sos en el volcado de la información 
de ejecución en la plataforma Coffee 
y que existen problemas de interco-
nexión con los sistemas de control de 
las comunidades autónomas. En otras 
palabras, que no terminan de estar 
integradas las herramientas regiona-
les con la estatal. Además, llama la 
atención la contradicción que existe 
respecto a algunas regiones, como 
Madrid, que insiste en que la herra-
mienta sigue sin estar operativa al 
cien por cien. 

«Licitaciones complejas» 
Más allá de ello, la misión europea cons-
tató que existe demasiada burocracia 
para acceder y ejecutar los fondos eu-
ropeos. En este sentido, Hohlmeier re-
clamó eliminar trabas para que las em-
presas puedan acceder a los recursos, 
especialmente pymes y autónomos que 
son los colectivos que tienen más pro-
blemas para beneficiarse de los fon-
dos. 

«Nos han informado sobre licitacio-
nes muy complejas y procedimientos 
muy burocráticos. Es necesario pro-
porcionar recursos adicionales y so-
porte técnico para asegurar la rápida 
implementación del plan, especialmen-
te dada la intención de solicitar finan-
ciación adicional», indicó la misión en 
el comunicado.  

Relacionado con ello, la jefa de la de-
legación europea se pronunció en el 
sentido de que «es necesario eliminar 
los impedimentos para dar más apo-
yo a autónomos y pymes, que juegan 
un papel clave en la economía españo-
la, y garantizar una economía justa, rá-
pida y acceso integral a los fondos de 
recuperación sin poner en peligro el 
interés financiero de la UE».  

Estos fueron los puntos clave del 
discurso consensuado entre los euro-
diputados, pero después, individual-
mente por partidos políticos, sí que se 
produjeron brechas en cuanto a la in-
terpretación. Por ejemplo, las diputa-
das comunitarias socialistas destaca-
ron que ahora el Parlamento Europeo 
sí sabe a qué se destinan los fondos, 
mientras que PP y Ciudadanos, en cam-
bio, hablaban más bien de lagunas en 
la información.

Monika Hohlmeier, jefa de la delegación europea, ayer en rueda de prensa en Madrid  // JAIME GARCÍA

Exigen transparencia al Gobierno 
y tolerancia cero con la corrupción

Reuniones 

Los eurodiputados se reunieron 
con los ministros José Luis Escrivá 
y María Jesús Montero, además de 
con la vicepresidenta Nadia 
Calviño. También tuvieron citas 
con patronales, empresas, etc.   

Datos y transparencia 

En casi todas las reuniones con 
miembros del Gobierno la misión 
europea preguntó por los datos de 
ejecución de los recursos comunita-
rios. Conclusión: no se les dieron las 
cifras de cuánto dinero ha llegado a 
la economía real. Así, la delegación, 
a la luz del comunicado consensua-
do, constató que existe falta de 
transparencia en la gestión realiza-
da por el Ejecutivo, aunque las 
diputadas socialistas individual-
mente luego se desmarcaron de ello. 

Ausencias en las citas 

La visita fue importante por las 
reuniones que se produjeron... y por 
las que no se llevaron a cabo. Los 
eurodiputados mostraron su enfado 
en privado por no poder verse con la 
ministra de Industria, Reyes Maroto, 
ni con la ex directora general del plan 
de recuperación, Rocío Frutos Ibor. 

LAS CLAVES DE LA VISITA

MISIÓN DEL PARLAMENTO EUROPEO SOBRE LOS FONDOS

∑ Piden eliminar trabas 
y burocracia para que 
pymes y autónomos 
puedan acceder a los 
recursos comunitarios
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EP MADRID

El ministro de Inclusión, Seguri-
dad Social y Migraciones, José
Luis Escrivá, dijo ayer que el pro-
cedimiento de suspensión de fon-
dos europeos publicado el día an-
terior por el Ejecutivo comunitario
“no habla de España ni del sistema
de pensiones español” sino que es
una norma de carácter “general”.

“Lo que ha salido es una norma
que ni habla de España ni del sis-
tema de pensiones español ni de
los hitos. Es una norma general”,
ha subrayado el ministro, que ha
denunciado que lo que ha hecho
en la prensa “es una interpreta-
ción” a partir del procedimiento
que hizo público Bruselas la jor-
nada anterior para congelar los
pagos en caso de incumplir los hi-

tos y objetivos comprometidos
por los distintos países.

El detalle del procedimiento
de suspensión de pagos publica-
do por el Ejecutivo comunitario
prevé sanciones aplicables al
montante que corresponde a ca-
da hito y objetivo relacionado
con la entrada en vigor de una
reforma o un “paso final”, aun-
que en ningún caso la sanción

afectará a la totalidad del tramo.
En concreto, la penalización por
incumplimiento de plazos abre
un periodo de seis meses de con-
gelación de parte del pago en el
que el Estado miembro tiene la
oportunidad de completar el hi-
to u objetivo correspondiente en
caso de demora, lo que, según el
documento de la Comisión, “fa-
vorece la aplicación continuada

del plan y da tiempo a los países
para levantar la suspensión si
cumplen la medida”.

Si eso ocurre, la Comisión le-
vantará la suspensión mediante
una evaluación positiva y poste-
riormente paga el importe con-
gelado tras el dictamen positivo
del resto de Estados miembros a
través del Comité Económico y
Financiero. Este proceso ofrece
tiempo adicional a un Estado
miembro para abordar cuestio-
nes específicas de aplicación
mientras se beneficia de un pago
parcial, pero Bruselas avisó de
que “la señal correcta aquí es que
hay que cumplir el plan”.

Escrivá afirma que Bruselas “no habla de
España” en su procedimiento penalizador
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EP MADRID

La delegación de la comisión de
Control Presupuestario del Par-
lamento Europeo que visita esta
semana España para examinar
cómo se están utilizando los
fondos europeos para la recupe-
ración ha concluido que los sis-
temas de control de estos recur-
sos en España sufren “una serie

de retrasos” y pide mejorar su
transparencia.

Fue lo que señaló la jefa de la
delegación, la alemana Monika
Hohlmeier (Partido Popular Eu-
ropeo), durante una rueda de
prensa ofrecida en la oficina del
Parlamento Europeo en Madrid
al término de los trabajos de
análisis realizados esta semana
sobre el Plan de Recuperación,

Transformación y Resiliencia
español. Hohlmeier criticó la di-
ficultad para encontrar los da-
tos relativos a los fondos euro-
peos para la población y lamen-
tó que no se les haya comunica-
do en detalle la ejecución real
contable sobre los recursos des-
plegados, es decir, su impacto
en la economía real. Recomien-
dan a las autoridades españolas
que garanticen que la informa-
ción sobre los proyectos se pu-
blique de una manera más acce-
sible y más estructurada.

También han detectado que,
aunque los sistemas de control de
fondos están operativos y funcio-
nan, han sufrido “una serie de re-
trasos”, al tiempo que han reco-
mendado una mayor interopera-

tividad y que el Tribunal de
Cuentas reciba un acceso perma-
nente a estos sistemas de control.

La misión de fondos europeos
considera necesario “quitar las
trabas burocráticas” de los fon-
dos con el fin de dar más apoyo a
los autónomos y a las pymes que
desempeñan “un papel funda-
mental en la economía españo-
la”. “Hacemos un llamamiento
para reforzar la cooperación pú-
blico-privada como una manera
de acelerar la aplicación de los
fondos”, dijo Hohlmeier.

Los eurodiputados han hecho
también un llamamiento para
que Estado y las comunidades au-
tónomas profundicen su diálogo
y se refuerce el papel de cogober-
nanza en todas las partes. “Algu-
nas comunidades autónomas se
han quejado de que sus propues-
tas no se han tenido en cuenta”,

ha trasladado Hohlmeier, tras re-
unirse con algunos consejeros.

En declaraciones a los medios
de comunicación, las eurodipu-
tadas socialistas Isabel García y
Eider Gardiazabal señalaron que
la visita de la Comisión de Con-
trol Presupuestario del Parla-
mento Europeo ha demostrado
que “sí se sabe dónde y cómo se
está gastando el dinero” y que, “a
pesar de peleas electoralistas, las
administraciones y el sector pri-
vado trabajan conjuntamente pa-
ra lograr un éxito para España.

De su lado, Ernest Urtasun (En
Comú Podem) también celebró
de las conclusiones “técnicas” al-
canzadas durante la visita, que
incluyen recomendaciones de
mejora, y criticó el contexto “po-
litizado” en el que se ha querido
enmarcar este análisis por parte
de comisión de Control Presu-
puestario del Parlamento Euro-
peo. Por contra, el PP expresó su
preocupación por la falta de
transparencia y de un sistema de
cogobernanza adecuado con las
partes interesadas y las autorida-
des regionales.

La Eurocámara avisa de retrasos

en el control de los fondos
●La jefa de la delegación de Bruselas
critica la dificultad para hallar
los datos sobre las ayudas de la
recuperación dedicadas a la población

Los eurodiputados
reclamanmás diálogo
entre el Gobierno
y las autonomíasDANIEL GONZÁLEZ / EFE

La diputada polaca del Parlamento Europeo, Elzbieta Katarzyna Lukacijewska, durante la rueda de prensa que ofreció ayer.

“Cero tolerancia”
frente a la
corrupción

Tras la polémica sobre la refor-
ma del delito de lamalversa-
ción, la delegación del Parla-
mento preguntó al Ejecutivo
sobre los últimos cambios del
Código Penal y le pidió una ga-
rantía de que su legislación sea
conforme con el principio de
“cero tolerancia” respecto a la
corrupción. Hasta ahora lami-
sión de fondos ha confirmado
que no se ha hallado indicios de
infracciones o fraudes aunque
reconocen críticas de diversos
sectores sobre una licitación.
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Efe

El Banco de España calcula que los
hogares de renta alta recibieron
1.377 millones de euros en con-
cepto de bonificación de carbu-
rantes de automoción, un 45% del
total desembolsado por el Estado
y el triple de lo obtenido por los
hogares de menor renta.

En un informe publicado ayer
sobre el impacto de las medidas de
apoyo puestas en marcha para
afrontar la inflación, el Banco de
España cifra el impacto presu-
puestario de todas esas medidas
en una horquilla de entre 34.000 y
40.000 millones de euros en el pe-
riodo 2021-2025, con especial in-
cidencia en 2022 y 2023.

Apuntó, además, que la gran
mayoría de estas medidas, entre
un 80% y un 85%, tenían carác-
ter generalizado, como las reba-
jas de IVA de la electricidad y los
productos básicos o la bonifica-
ción del carburante, sobre las
que realiza una serie de simula-
ciones de impacto en función de
la renta.

En el caso concreto de la bonifi-
cación de los carburantes, cuyo
impacto presupuestario cifra en
3.065 millones de euros, está cen-
trado en los hogares de renta alta
–de acuerdo a sus simulaciones, el
30% de hogares más rico acumuló
el 45% del total de recursos–, por
lo que fueron los más beneficiados
en términos absolutos y relativos.

También en el caso de la reduc-
ción del IVA de la electricidad y el
gas los hogares de mayor renta se
beneficiaron en mayor medida
–2.055 millones, frente a los 1.484
millones del 30% de hogares de
menor renta–, aunque el ahorro
relativo fue más significativo para
los hogares de renta baja, donde la
energía tiene un peso mayor.

Asimismo, los hogares de mayor
renta ahorrarían 240 millones con
la rebaja del IVA de los alimentos
básicos, más que los de menor ren-
ta (142 millones), aunque el bene-
ficio relativo es mayor para los ho-
gares vulnerables.

Las rentas altas absorbieron casi la mitad

de la bonificación de los carburantes
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BRUNO PÉREZ 
MADRID 

Las medidas estrella aprobadas por el 

Gobierno para aliviar las apreturas fi-

nancieras generadas en los hogares 

españoles por la espiral inflacionista, 

las rebajas del IVA de gas, electricidad 

y alimentos y la bonificación de 20 cén-

timos sobre el precio del litro de gaso-
lina, podrían haber alcanzado los mis-

mos objetivos de redistribución con 

un coste presupuestario entre un 50% 

y un 75% menor. Esa, al menos, es la 

conclusión a la que ha llegado el Ban-

co de España, que en un informe de 

evaluación de estas medidas difundi-

do ayer subraya que el enfoque exce-

sivamente general de las medidas dis-

puestas desde La Moncloa no solo ha 

disparado su factura para las arcas pú-

blicas sino que incluso podría haber 

tenido efectos contraproducentes, pro-

vocando un repunte de la inflación. El 

análisis de la institución se concentra 

en las tres medidas de mayor alcance 

social de las que se han aprobado: la 

rebaja del IVA a los recibos de la luz y 

del gas, la instauración transitoria de 

un tipo de IVA del 0% para una doce-

na de productos de consumo de pri-

mera necesidad y la bonificación al 

precio del carburante, que en conjun-

to tienen un impacto presupuestario 

anual de unos 10.000 millones. 

El trabajo revela que en el caso de 

la rebaja del IVA de los productos ener-

géticos, de los 5.871 millones en que se 

estima el coste anual del alivio fiscal 

apenas 1.500 millones beneficiaron a 
los hogares más vulnerables mientras 

que a los hogares que suponen el 30% 

más rico de la población llegaron más 

de 2.000 millones. Algo similar suce-

de con la rebaja del IVA de los alimen-

tos, en la que se estima que solo 142 

millones de los 645 millones en que se 

evalúa el coste total de la medida irán 

a los bolsillos de los ciudadanos en 

mayor situación de vulnerabilidad. 

El Banco de España explica que al 

menos en estos casos el peso que la 

energía y los alimentos tienen en la 

cesta de los hogares más vulnerables 

hace que pese a consumir una menor 

cantidad de recursos su impacto rela-

tivo sea mayor que sobre las rentas 

más altas, lo que garantiza un efecto 

redistributivo, aunque sea menor. 

Pero no ocurre lo mismo con la bo-

nificación de 20 céntimos al precio del 

carburante, cuyo coste para las arcas 

públicas ascendió a 3.065 millones de 

euros de los cuales apenas 472 millo-

nes sirvieron para aliviar el gasto de 

los hogares con rentas más bajas, con-

centrándose los beneficios de la me-

dida en las familias más acomodadas. 

Ayudas directas 
El balance total apunta a que de los 9.581 

millones de euros de recursos públicos 

empeñados en estas medidas apenas 

2.000 millones han servido para aliviar 

la delicada situación financiera el 30% de 

los hogares con menores rentas, lo que 

implica que cerca del 80% del esfuerzo 

presupuestario realizado en las mismas 
benefició a las rentas medias y altas. 

La conclusión a la que llega el Banco 

de España es que se podrían haber al-

canzado esos mismos objetivos de pro-

tección de los hogares más castigados 

por la inflación con un consumo de re-

cursos presupuestarios muy inferior. 

La alternativa eficiente que plantea la 

institución es la ampliación del cheque 

de 200 euros aprobado por el Gobierno 

para hogares en situación de mayor vul-

nerabilidad hasta los 375 euros o inclu-

so hasta los 860 euros.

El 75% del gasto en medidas estrella 
contra la inflación fue ineficaz

∑ El Banco de España 
dice que al menos 3.700 
millones fueron a parar 
a las rentas más altas

7.484 
Son los millones asociados a las 
rebajas de IVA de los alimentos y  
productos energéticos y la ayuda 
al carburante que han beneficia-
do a rentas medias y altas.  

85% 
de la factura total de las medidas 
adoptadas se asocia a iniciativas 
de carácter general, no focaliza-
das hacia los vulnerables.  

860 
euros. Es la cuantía del cheque 
que podría haber pagado el 
Gobierno a los hogares más 
vulnerables para combatir los 
efectos de la inflación, ahorrán-
dose un 50% de lo gastado.

LA FACTURA INFLADA 

PARA CONTROLAR EL IPC
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Algunos asistentes a una edición de Alhambra Venture, en Granada // ABC

N.R. 

SEVILLA 

Alhambra Venture reúne este jueves 

en Sevilla, con motivo de su décimo 

aniversario, a varios emprendedores 

de éxito, a diez candidatos que com-

piten por alzarse con el premio de este 

año y a inversores que buscan finan-

ciar nuevos proyectos empresariales. 

La cita arranca a las 17,30 horas en la 

Galería de ABC y servirá de encuentro 

para todo el ecosistema emprendedor. 
La bienvenida y presentación de esta 

edición correrá a cargo del director ge-

neral de Corporación de Medios de An-

dalucía, Antonio González. 

Una de las mesas redondas más es-

peradas de esta jornada es la confor-

mada por diez de los candidatos a ha-

cerse con el galardón de este año, que 

se entregará en julio en el Palacio de 

Congresos y Exposiciones de Grana-

da. La conversación será moderada 

por Manuel Ibáñez y contará con star-

tups como Qamarero, Silbo Money, Sto-

riMake, Full&fast, Educa360, Reental, 

Víver Kombucha, Beemeral, Dovetail 

Electric Aviation y Nükrum Techno-

logies. Más tarde, será el turno de aden-

trarse en las tendencias de inversión. 

La directora gerente de la Fundación 

Andalucía Emprende, Rosa Siles, lle-

vará la batuta de una conversación en 

la que participarán Eneko Knör, fun-

dador de AngelClub y de Onyze, José 

María Tarragó, socio inversor en 

Wallbox, uno de los unicornios espa-

ñoles; Alberto Alcázar, director de De-

sarrollo de Negocio en Haya Real Es-

tate, e Ismael Guerrero, vicepresiden-

te corporativo en el grupo Canadian 

Solar. 

 
‘Business angel’ 
Otro de los momentos clave llegará de 

la mano del empresario y conocido 

‘business angel’ Tom Horsey y de Ma-

carena González, directora de Axon 

Partner en Andalucía, que moderarán 

la mesa dedicada a los casos de éxito 

que han pasado en estos años por Al-

hambra Venture. En concreto, conta-
rá con la participación de Patricia Ro-

dríguez, CEO y fundadora de Myhixel, 

una compañía que se dedica a la salud 

sexual masculina, con un innovador 

sistema para luchar contra la eyacu-

lación precoz, y de Enrique Ruiz, co-

fundador de Wuolah, un servicio que 

permite ganar dinero a los estudian-

tes compartiendo sus apuntes.  

También participarán Manuel Agu-

do, CEO de Openwebinars; una web 

que ofrece cursos de formación en pro-

gramación y sistemas para profesio-

nales; con Alejandro Villarán como re-

presentante de un ‘exit’ y con Samuel 

Mateos, responsable de Kampaoh, una 

compañía que ofrece estancias en cam-

pings con tiendas ya montadas y todo 

preparado como si se tratara de una 

vivienda en plena naturaleza. 

A las 19,45 horas, será el turno del 

presente y futuro del emprendimien-

to en Andalucía, una ponencia que co-

rrerá a cargo de Antonio Romero Hau-

pold y Vicente Quesada, partners de 

Sherry Ventures. 

A continuación, Stefan Mathesius, 

responsable de instrumentos finan-

cieros  de la agencia IDEA abordará 

los fondos a disposición de las empre-

sas emergentes y se centrará en cómo 

Alhambra Venture dinamiza el ‘ven-
ture capital’ andaluz. Por último, la 

clausura correrá a cargo de Pilar Ma-

rín Mateos, la directora general de Fo-

mento del Emprendimiento y Forma-

ción Continua de la Junta de Andalu-

cía. 

La primera edición de Alhambra 

Venture se celebró con 500 asistentes, 

42 inversores y una veintena de pro-

yectos emprendedores. La segunda 

edición, celebrada en 2015, ya tuvo lu-

gar en el Parque de las Ciencias de Gra-

nada con 768 participantes, 51 inver-

sores y 57 startups. A partir del año 

2016 el evento se ha celebrado de for-

ma ininterrumpida en el Palacio de 

Exposiciones y Congresos de Grana-

da, consolidando la cita en la primera 

quincena del mes de julio, incluso du-

rante la pandemia.

Alhambra Venture celebra en 
Sevilla su X aniversario 

∑ Participarán startups 
de éxito, como 
Wuolah, Kampaoh y 
Myhixel 

Esta cita se ha celebrado de 
forma ininterrumpida en 
Granada y se ha 
consolidado en la primera 
quincena de julio

FORO DE EMPRENDIMIENTO
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ACCIONA 182,900 -1,30 -2,40 6,40 185,100 181,400 56.343 10.033

ACCIONA ENER 36,700 -1,87 -0,70 1,55 37,320 36,460 274.648 12.083

ACERINOX 9,862 -2,60 -0,26 9,92 10,005 9,820 736.590 2.668

ACS 26,730 -1,04 -0,28 1,59 26,940 26,570 527.025 760

AENA 138,150 -1,53 -2,15 17,77 140,050 135,750 103.046 20.722

AMADEUS IT GROUP 55,180 0,33 0,18 13,66 55,260 54,460 500.897 24.859

ARCELORMITTAL 28,150 -1,00 -0,28 14,48 28,315 27,740 291.238 24.710

BANCO SABADELL 1,158 -3,18 -0,04 31,47 1,189 1,152 29.375.056 6.516

BANKINTER 6,468 -2,06 -0,14 3,19 6,610 6,436 3.097.567 5.814

BBVA 6,947 -0,30 -0,02 23,30 6,950 6,878 11.969.996 44.368

CAIXABANK 3,916 -2,51 -0,10 6,64 3,998 3,888 13.209.702 31.565

CELLNEX TELECOM 37,080 -1,75 -0,66 19,92 37,780 36,910 918.587 25.189

COLONIAL 6,535 -2,24 -0,15 8,74 6,700 6,520 797.611 3.526

ENAGAS 16,745 -1,41 -0,24 7,86 17,045 16,725 1.208.938 4.387

ENDESA 18,670 -0,85 -0,16 5,87 18,805 18,445 837.653 19.767

FERROVIAL 25,760 -0,81 -0,21 5,27 25,920 25,380 863.961 19.000

FLUIDRA 16,330 0,62 0,10 12,47 16,370 15,970 520.253 3.195

GRIFOLS 12,840 -10,55 -1,51 19,22 13,890 12,840 4.893.093 5.472

IAG 1,798 -1,59 -0,03 29,31 1,824 1,780 13.798.719 8.939

IBERDROLA 10,960 0,00 0,00 1,93 11,040 10,845 7.647.993 69.729

INDITEX 28,490 0,18 0,05 14,65 28,490 28,110 1.617.421 88.793

INDRA 11,660 -0,43 -0,05 9,48 11,680 11,540 216.892 2.060

LOGISTA 24,020 0,17 0,04 5,76 24,020 23,700 212.613 3.189

MAPFRE 1,957 -0,66 -0,01 8,12 1,972 1,936 3.036.323 6.027

MELIÁ HOTELS 5,935 -1,82 -0,11 29,64 6,010 5,865 712.187 1.308

MERLIN PROP. 8,925 -1,11 -0,10 1,71 8,985 8,855 676.506 4.193

NATURGY 26,070 0,00 0,00 7,24 26,090 25,690 269.802 25.278

REDEIA 16,160 -0,68 -0,11 0,98 16,285 16,005 847.086 8.744

REPSOL 14,735 -0,07 -0,01 1,57 14,795 14,530 3.273.932 21.401

ROVI 43,120 0,00 0,00 19,58 43,460 41,640 286.472 2.329

SACYR 2,952 -0,27 -0,01 16,03 2,958 2,922 2.050.455 1.968

SANTANDER 3,467 -1,59 -0,06 23,71 3,509 3,445 28.815.790 59.219

SOLARIA 17,540 -1,57 -0,28 2,45 17,780 17,375 467.478 2.192

TELEFÓNICA 3,809 1,14 0,04 12,53 3,823 3,743 12.980.493 21.998

UNICAJA BANCO 1,143 -2,81 -0,03 10,86 1,166 1,139 7.633.673 3.034

G
Madrid
Íbex 35
-0,86%
9.172,7

G
Nueva York
Dow Jones 30
-0,26%
33.045,09

G
Tokio

Nikkei 225
-1,34%
27.104,32

G
Euro Stoxx
50 PP valores
-0,18%
4.242,88

J
ORNADA de descen-
sos en los principales
índices de renta varia-
ble en Europa. Los

mercados han comenzado ya a
rebajar el exceso acumulado de
complacencia a la hora de asi-
milar un mayor endurecimien-
to de la política monetaria.

La corrección sufrida en los
activos de riesgo refleja un te-
mor a tipos más altos durante
más tiempo. La abundancia de
referencias macroeconómicas
en EEUU y Europa en las últi-
mas semanas apuntan en la
misma dirección: resiliencia de
la actividad económica y una
positiva evolución del mercado
laboral que se traduce en una
mayor dificultad para contro-
lar las elevadas tasas de infla-

ción. Un escenario que llevó a los
inversores a revisar sus expectati-
vas de tipos de interés oficiales.

De esta manera la tasa terminal
de la Fed se sitúa actualmente en
un 5,34% en la próxima reunión
de julio y en la Eurozona los inver-
sores no descartan que el BCE aca-
be elevando los tipos de interés
oficiales al 3,75%, que representa-
ría su mayor nivel en dos décadas.

En el ámbito macroeconómico,
cabe destacar que la inflación ge-
neral en Alemania en enero repun-
tó a un 8,7% interanual, tras revi-
sarse a un 8,1% interanual en el
mes de diciembre por el cambio
del año base a 2020. En febrero,
según las encuestas del Instituto
IFO de Alemania, el Índice de cli-
ma empresarial registró un nuevo
repunte hasta 91,1 puntos frente a
90,1 puntos el mes anterior.

Unas perspectivas económicas
que se encuentran condicionadas
a la evolución de la nueva fase de
la guerra en Ucrania, en una jorna-
da en la que China y Rusia vuelven
a estrechar lazos económicos y
geopolíticos.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

MÁS DESCENSOS EN EUROPA

Nombre Último Var % Var € Ac.Año* Máximo Mínimo Volumen Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

ADRIÁN SÁNCHEZ

Analista de renta variable
de Singular Bank
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